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"Когда молчать 
– это говорить..."

Денис НИКИТАС
Генеральный директор 
«Аналитического агентства «Сегмент»,
президент «Смоленского бизнес-клуба»
www.dnikitas.com

Если бы этот день был днём начала нового года, я бы не 
ждал с утра подарков, как это привычно делать 1 ян-
варя, уже сама возможность проснуться – это и есть 
подарок. Если бы этот день был днём начала нового 

года, то у всех тех, кому положено отчитываться в конце 
старого года, можно было бы спросить: "А что ты сделал 
для Победы?" Если бы этот день был днём начала нового 
года, то нам бы не пришлось придумывать искусственного 
повода для радости, всё уже придумала история. Если бы 
9 мая было днём начала нового года…
Очень символично, что чаще всего субботник в России 
проходит в последние выходные апреля. Вот и у нас он со-
стоялся 27-го числа. Мы не только убираем зимний мусор, 
а словно готовимся в чистоте и красоте встретить самый 
главный праздник нашей страны – День Победы. Но встре-
тить новый год жизни после войны, мне кажется, это не 
"нацепить" георгиевскую ленточку на антенну машины, на 
руку или куда-нибудь ещё. Это ведь не новогодняя мишу-
ра. Георгиевская лента – это символ георгиевского креста, 
который, я уверен, никому из людей вертящих ленточкой, 
не был вручён. А приобщаться к празднованию нужно не 
через ленточку, а через посещение мемориала, через рас-
сказ сыну о его воевавшем прадеде, через свечу в церкви 
за упокой, если вы верующий… 
А ещё в этот день хорошо себя спрашивать, достоин ли ты 
того, чтобы жить сейчас? Надеюсь, что нам уже не придет-
ся погибать под фашистскими пулями или быть сожжён-
ным заживо. Возможность того, что мы 9 мая спокойно 
гуляем, сидим в кафе, обрабатываем огород, дарована 
нам миллионами советских людей, которые отдали жизнь 
за нас, за нашу возможность гулять под чистым небом, и 
наслаждаться общением с близкими людьми. А что можем 
отдать мы? Нужно, чтобы каждый из нас спросил себя, 
если люди отдавали самое дорогое – жизнь, чего не жалко 
будет нам на благо собственной страны? Пусть этот день 
заставляет нас переоценивать свои собственные пробле-
мы: насколько они мелки по сравнению с проблемами во-
енного поколения.
С новым послевоенным годом нас, друзья!
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IKEA расширяет присутствие в Китае (Bloomberg)

Франшиза:
когда 

проще 
повторить

Шведская корпорация IKEA – крупнейший игрок на рынке 
мебели для дома – намерена в 4 раза увеличить количе-

ство магазинов в Китае. Поднебесная становится для шведов 
вторым по величине рынком в мире. По словам генерального 
директора Микаэля ОЛЬССОНА, «в долгосрочной перспективе 
Китай, возможно, станет рынком №1». В дополнение к имею-
щимся 11 магазинам корпорация откроет по франшизе ещё 5 в 
этом году – и доведёт их общее число до 40 к 2020 году.
Расширение присутствия на быстро растущих рынках связа-

но с желанием IKEA сократить риски (поскольку Европа, где 
расположено свыше 70% магазинов корпорации, находится в 
сложной экономической ситуации). Ожидаемый экономиче-
ский рост Китая, по прогнозу Всемирного банка, – 8,4% по срав-
нению с 7,8% годом ранее. Предполагаемое расширение по 
франшизе – Шанхай, Пекин, Нинбо. Кроме того, шведы изучают 
возможности торговли на собственной онлайн-площадке в 10 
странах в дополнение к традиционным магазинам.

Партнёрство BestBuy и Samsung – основа будущей 
франшизы (Forbes)

Сеть магазинов бытовой электроники BestBuy изменяет свою 
бизнес-модель и открывает магазины Samsung внутри сво-

их торговых центров. Это одна из мер по привлечению поку-
пателей, улучшению финансового положения корпорации и 
конкурентной борьбе с онлайн-магазинами. Когда популярный 
интернет-продавец Amazon начал предлагать электронику, 

BestBuy столкнулся с оттоком клиентов, поскольку даже с учё-
том скидок стоимость товаров в сети оказывалась ниже.
Американцы планируют превратить новую бизнес-модель в 
прибыльную франшизу, если вслед за корейской компанией к 
BestBuy придут и другие игроки на рынке электроники.

План сделок по железнодорожным франшизам в Британии 
принят бизнес-сообществом скептически (TheIndependent)

Основной маршрут ж/д компании East Coast – от Лондона до 
Эдинбурга – в ближайшие 2 года перейдёт из-под контро-

ля министерства транспорта к частной компании, получившей 
франшизу. По словам представителя министерства Патрика 
МАКЛОХЛИНА, готов также детальный план всех сделок по 
передаче франшиз на следующие 8 лет. Из-за сорванной по 
вине министерства сделки по поиску нового перевозчика на 
западном направлении компания в прошлом году привлекла к 
себе внимание публики и СМИ, поэтому наличие стратегии на 

несколько лет вперёд, согласно господину Маклохлину, – залог 
успешного инвестирования в отрасль, доверия рынка и суще-
ственных улучшений для клиентов.
Однако сами инвесторы не столь оптимистичны. Газета Financial 
Times отмечает, что они с интересом относятся к самим транс-
портным компаниям, однако весьма скептически настроены 
по отношению к правительству, которое не способно грамотно 
оценивать ситуацию и воплощать бизнес-решения (передачу 
франшизы) в жизнь.
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Американский производитель подростковой одежды 
Abercrombie & Fitch в начале апреля объявил о планах 

открыть новые магазины в Южной Корее и Китае по своей 
франшизе и свыше 20 отделений по франшизе своего бренда 
Hollister: магазины последнего появятся в Австралии, Японии и 
Объединённых Арабских Эмиратах. Обе компании сохраняют 

прежние стратегии развития: упрощение процессов, снижение 
издержек и избавление от активов, не приносящих доход, и на-
мерены достичь роста годового дохода от акций на 15%.
Новости о планируемом расширении положительно отраз-
ились на стоимости ценных бумаг, которая за прошедший год 
колебалась между $28,64 и $54,05 за акцию.

В конце 2013 года в центре Новосибирска откроется пер-
вый отель Marriott – гостиница построена местным пред-

принимателем Александром Бойко, а соглашение с сетью 
MarriottHotelsInternationalLtd должно быть подписано до конца 
апреля.
Объём инвестиций в проект, согласно господину Бойко, соста-
вил около 1,5 млрд рублей. Источником финансирования стали 
средства холдинга «Трансервис».

Как сообщил господин Бойко, Marriott будет управлять отелем 
самостоятельно. Такая схема управления, по мнению девело-
пера, позволит полностью соответствовать стандартам каче-
ства сети.
Добавим: в феврале 2012 года ЗАО «Акционерный коммерче-
ский банк „Трансстройбанк“» и MarriottInternational объявили о 
планах строительства в России 20 отелей: в Нижнем Новгороде, 
Омске, Кемерове, Ростове, Альметьевске и Нижнекамске.

Отели Marriott появятся в Новосибирске 
(КоммерсантЪ - Красноярск)

Петербургская сеть магазинов подарков «Предлог» начинает 
проект по появлению франшизы в регионах, заявил Андрей 

Надеин, один из совладельцев компании. В предложении по 
франшизе указана её стоимость – 100.000 рублей, возможные 
форматы точек продаж,объём стартовых инвестиций – от 1,5 
до 3 миллионов рублей и средний срок окупаемости – 1,5 года. 
Средний ежемесячный товарооборот магазинов составляет от 
400.000до 600.000 рублей. По словам господина Надеина, от-
крытый в прошлом году первый франчайзинговый магазин в 
Москве показал отличные результаты, поскольку в городах с 

населением свыше 500.000 человек существует потребность 
в качественной канцелярии и сувенирах. Кроме того, часть 
представленных брендов – Moleskine, Filofax, Time/system, 
FisherSpacePen – фактически продают себя сами. В подарочной 
канцелярии есть устойчивый круг клиентов; если предложение 
по выходу в регионы хорошо проработано, проект может стать 
успешным.
Отметим: на рынке канцтоваров в России наблюдается устойчи-
вый рост, составивший в прошлом году 10-12% по отношению 
к 2011 г.

Во второй половине апреля жители Благовещенска, где от-
крывается официальная франшиза известной в России сети 

кофеен «Шоколадница», смогут оценить фирменные десерты. 
При этом жителей города уверяют: качество продукции и цена 
будут идентичны остальным кофейням сети.
Владелец – 28-летний бизнесмен Антон БЕЛОВ – потратил 
полгода на организацию нового филиала – осталось лишь по-

лучить разрешение комиссии. По словам Белова, контракт с 
«Шоколадницей» подразумевает открытие в Благовещенске 
нескольких кофеен, однако точное количество является ком-
мерческой тайной.
На сегодняшний день «Шоколадница» в России представлена 
300 кофейнями: за Уралом они действуют в Хабаровске, Влади-
востоке, Чите, Южно-Сахалинске, Якутии.

«Шоколадница» в Благовещенске (Порт Амур)

Известная сеть ресторанов быстрого обслуживания Subway 
весной открыла свой 250-й филиал на Северном острове 

в Новой Зеландии и планирует продолжить активное расши-
рение: с момента запуска первых местных ресторанов в 1995 
году компания стала самой большой в регионе по количеству 
филиалов. Ожидается, что в 2013 году будет открыто ещё 20 ре-
сторанов. Директор по развитию Марк ХОУС верит – местный 
рынок способен вместить 400 филиалов – «пока дела компании 

идут хорошо, а наши замечательные франчайзи приносят до-
ход».Так, в США на 1 ресторан приходится 7 тысяч человек, а в 
стране киви – 17 тысяч.
Стоимость франшизы в среднем составляет $260 тысяч, как 
утверждает Хоус. Покупатели должны делать отчисления в ре-
кламный фонд и платить 8% с продаж, которые уходят в голов-
ной офис в Коннектикуте.

В российские регионы приходит сеть магазинов подарков 
(Ведомости)

В конце марта производитель модной одежды из Северной 
ЕвропыH&Mобъявил, что намерен в этом году открыть 350 

магазинов вместо 325, как планировалось ранее. Причиной 
незапланированного расширения послужили тревожные фи-
нансовые данные за первый квартал: чистая прибыль к началу 
весны снизилась с 2,74 млрд шведских крон (или $380.43 млн) 

до 2.46 (при этом аналитики прогнозировали менее серьёзный 
спад – до 2,51 млрд). Генеральный директор компании Карл-
Йохан ПЕРССОНокрестил этот год «серьёзным вызовом», по-
скольку помимо увеличения магазинов H&M намерена выйти 
на 5 новых рынков – Чили, Литва, Эстония, Сербия и Индонезия 
– в дополнение к имеющимся 48 странам.

Партнёрство BestBuy и Samsung – основа будущей 
франшизы (Forbes)

«Subway» в стране киви – хорошие возможности роста 
(TheNewZealandHerald)

Год серьёзного вызова для H&M (MarketWatch)
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Торговля 
вне 

магазинов
Об уличной торговле в последнее время го-
ворят много и разно. Одни считают, что 
она портит облик Смоленска и является 
рассадником незаконного предпринима-
тельства, другие говорят, что она удоб-
на и никому не мешает. Но итог налицо: 
по всей территории города пропадают 
ларьки, магазинчики на остановках. Впол-
не возможно, что, выйдя завтра утром на 
улицу, вы ощутите, что чего-то не хвата-
ет, и лишь потом поймете, что на пути 
уже больше нет привычного ларька. Что же 
такое уличная торговля: это пережиток 
времени или неизменная составляющая 
города? И что об этом думают горожане?

Уличная торговля имеет давнюю историю. Можно даже 
предположить, что это первый из видов торговли. Всем 
известны рассказы о древних восточных базарах, кото-

рые иногда превращались в целые города. Но сейчас уже дру-
гое время, и уличная торговля не может не меняться. B одних 
странах это дань традициям и культуре, в других – насущная 
проблема, а в третьих – перспективная и полезная для эконо-
мики сфера.
В таких странах, как Сирия и Китай, уличная торговля и растя-
нувшиеся по улицам рынки уже стали нормой жизни с давних 
времен. Именно сирийские рынки в городе Дамаск являются 
квинтэссенцией представлений о восточной торговле. Но, не-
смотря на антураж и огромную протяженность, купить на си-
рийских рынках какие-то особые товары довольно сложно 
– основной ассортимент товаров составляет обычный китай-
ский ширпотреб. Несмотря на это, практически все население 
Сирии покупает товары на рынках (около 90%). В Китае есть це-
лый город, многие улицы которого превращены в один сплош-
ной рынок. Это обусловлено тем, что этот город-порт является 
беспошлинной зоной. Наплыв продавцов и покупателей так 
велик, что многие даже не снимают помещение для хранения 
товара – просто нанимают зазывал, а те отправляют заинтере-
совавшихся к месту, где товар просто вывалили на землю. И это 
несмотря на то, что здесь на многих улицах практически все 
нижние этажи превращены во всевозможные лавки. А из-за 
влажного климата, делающего долгие походы по рынку днем 
слишком изнурительными, в Гонконге распространена особая 
уличная торговля – ночная.
В Чехии и Испании власти активно борются с уличной торгов-
лей. Прага является главным туристическим центром Чехии. И 
кроме воспоминаний о достопримечательностях туристы хотят 
увезти на память сувениры. Спрос рождает предложение, и по-
этому улицы Праги просто заполнены торговцами сувениров. 

Городские власти очень отрицательно к этому относятся, по 
их мнению, уличная торговля портит облик города. В Испании 
проблемы серьезнее: власти борются с нелегальной торговлей 
на улицах. В основном ею занимаются эмигранты, и уличная 
торговля для них всего лишь прикрытие: большинство их них 
торгуют наркотиками или фальшивыми документами. Правда 
легальная торговля процветает еще больше: многие улицы 
превращены в рынки, а, выходя из станции метро, всегда мож-
но купить свежую газету или перекусить. На праздники органи-
зуются огромные ярмарки. 
В Стокгольме власти всеми силами стараются поддержать 
уличную торговлю. Ведь именно она становится все более по-
пулярной. Продавцы с удовольствием выставляют свои товары 
на улицы, демонстрируя их свежесть и качество. На террито-
рии Стокгольма находится самый крупный блошиный рынок в 
Северной Европе. Так же в этом городе проходят модные вы-
ставки-ярмарки дизайнерской одежды.

ТОРГОВАЯ УЛИЦА

Георгий КИЧЕВ

˝
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Уличная торговля является уже давно привычной составляю-
щей городских улиц. Открытые рынки, ларьки, «бабушки», как 
обязательный атрибут территории возле продуктовых рын-
ков, особенно в дачный период. С открытых раскладок в сезон 
продают овощи, фрукты, дыни и арбузы. Данный вид торговли 
является очень удобным для продавца: не надо затрачивать 
средства на помещение и дорогое оборудование, всегда на-
ходишься в потоке потенциальных покупателей, а некоторые 
(кто на колесах) могут вообще торговать в совершенно разных 
местах. Но с другой стороны, обеспечить санитарно-гигиени-
ческие условия, условия хранения намного сложнее. А также 
вызывает сомнение законность деятельности многих таких 
«торговцев улиц». Несмотря на это, уличная торговля являет-
ся официальным видом деятельности: ОКВЭД 52.5 – Розничная 
торговля вне магазинов.
По инициативе аналитического агентства «Сегмент» в г. Смо-
ленске было проведено исследование с целью установить, что 
думают горожане об уличной торговле. Стоит отметить, что 
проблемы уличной торговли не сильно волнуют умы смолян: 
42,9% заявили о том, что к данному виду торговли относятся 
нейтрально.  Так, по словам одного из респондентов: «Уличная 
торговля меня не сильно волнует. Большее время я просто не 
обращаю на нее внимания. Но когда я приезжаю от родствен-
ников из Белоруссии, то конечно бросается в глаза». В целом 
настроение скорее скептическое:  так, каждый третий (33,3%) 
из принявших участие в опросе к уличной торговле относит-
ся скорее отрицательно, еще 4,8% опрошенных к данному 
виду деятельности относятся категорически отрицательно. В 
ходе опроса одним из респондентов было отмечено: «Уличная 
торговля – это пережиток прошлого. Сейчас  товары лучшего 
качества можно всегда купить в магазинах, а цены иногда бы-
вают даже значительно ниже. Плюс, если что, всегда есть, кому 
предъявить. Покупая товары на улице, ты всегда делаешь это 
на свой страх и риск». Скорее положительно к уличной тор-
говле относится примерно каждый пятый смолянин (19%), а 
абсолютно положительно не относится никто. К стихийным 
рынкам приблизительно такое же отношение: примерно каж-
дый третий из опрошенных смолян (38,1%) относится к ним 
нейтрально. Скорее отрицательно к стихийно организован-
ной торговле относится как минимум каждый четвертый от-
прошенный (28,6%), а отрицательно – каждый пятый (19%). По 
словам одного из респондентов, «ярмарки – это ещё куда не 
шло: там стоят торговые палатки, все это обговаривается с ад-
министрацией, иногда даже привозят интересные и недорогие 
вещи. Но стихийные рынки это ужас! Мы же не на востоке жи-
вем, где данный вид торговли - это часть истории и культуры. 
И, как следствие, выглядит это ужасно, о соблюдении каких-то 
норм даже говорить не приходится». Скорее положительно к 
стихийным рынкам относят всего 14,3% респондентов, а поло-
жительно не относится никто. 

НЕВОСТОЧНЫЙ БАЗАР
ИССЛЕДОВАНИЕ ПРИКЛАДНОЕ
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ВОПРОС КАЧЕСТВА
Большинство опрошенных смолян заявили о том, что товары 
на улице они покупают редко (57,1%). Частым данный вид по-
купки является чуть менее, чем для каждого четверного смо-
лянина (23,8%). Никогда и ничего не покупают на улице 19% 
опрошенных. По словам одного из респондентов: 
«Никогда не покупаю ничего на раскладках 
и у «бабушек». Не доверяю. Я лучше пе-
реплачу и куплю в магазине. Зато 
буду спокойна за свое здоровье 
и здоровье своей семьи. Даже 
не знаю, куда смотрит по-
лиция. Возле Николаев-
ского рынка иногда та-
кое продают, что даже 
смотреть страшно». 
О том, что они по-
стоянно покупают 
товары на улице, 
не заявил никто. 
С оценкой ка-
чества товаров, 
купленных по-
средством улич-
ной торговли не 
все так просто. 
Мнения разде-
лились: ровно 
треть опрошен-
ных (33,3%) счи-
тает, что товары в 
ларьках и на рас-
кладках нельзя на-
звать качественны-
ми, но и говорить об 
обратном тоже не стоит. 
В итоге недоверчивых по-
требителей оказалось боль-
ше:  скорее не доверяют каче-
ству подобных товаров  28,6% 
опрошенных, совершенно не дове-
ряют  14,3%. Тех, кто бы был абсолютно 
уверен в качестве товаров, продаваемых на 
улице, не нашлось вовсе, а тех, кто скорее уверен 
в их качестве, не так уж и много – 14,3%. По словам одного 
из респондентов: «На некачественный товар можно нарваться 
везде: и на рынке, и в магазине. Но опять же, в ларьках обыч-
но не продаются скоропортящиеся продукты, алкоголь купить 
там теперь нельзя – контрафакт не приобретёшь». 
«Уличная торговля портит облик города» – мнение 66,8% опро-
шенных смолян.  Затруднительным ответ на этот вопрос был 
для 23,8% горожан. Мнения о том, что на облик города никак не 
влияет уличная торговля, придерживается всего 9,4% респон-
дентов.  Также, абсолютное большинство горожан уверены в 
том, что уличная торговля в Смоленске начнет исчезать – тако-
го мнения придерживаются 77,3% от общего числа опрошен-
ных. В ходе опроса, один из респондентов решил объяснить 
свое мнение: «Сигареты часто покупаю. Другие товары поку-
паю редко. Скоро сигареты в ларьках продавать совсем запре-
тят, вообще перестану пользоваться. Только если воды попить 
купить. Так к тому времени негде будет уже. Такие торговые 
точки держатся в основном на продаже сигарет и алкоголя, а 
когда это окончательно запретят, то они просто закроются».

ПЛЮСЫ НА МИНУСЫ
Говоря о минусах, участвовавшие в опросе смоляне чаще все-
го говорят о низком качестве товаров (57%), о слабом контро-
ле за деятельностью продавцов (22%), их назойливости (9%), о 
малом ассортименте товаров (8%), а так же о возможности ку-

пить товары по завышенной цене (4%). В ходе 
опроса один из смолян аргументировал: 

«Качество товаров вызывает здоро-
вое сомнение. Вы видели, кто 

крутится вокруг рынков? И 
они разгружают продукты 

питания. У них не то, что 
медицинской книжки 

нет, на них смотреть 
страшно». Плюсами 

уличной торговли 
смоляне считают 

следующее: бы-
стрый доступ 
и оператив-
ность (41%), 
более низ-
кие цены, по 
сравнению с 
магазинами 
(19%), лич-
ное общение 
(8,1%), неко-

торые счита-
ют, что такие 

товары более 
свежие (7,9%), 

для некоторых 
такие покупки со-

пряжены с мень-
шими соблазнами, 

чем поход в большой 
магазин (8%). Некото-

рые, примерно каждый 
четвертый (18,2%), считают, 

что таких плюсов нет вообще. 
По словам одного из респондентов: 

«Купить на улице намного быстрее, вы-
бор не так велик. Достаточно просто сказать 

продавцу, что тебе надо, и она тут же это даст. Очере-
дей практически не бывает. А зайдешь в супермаркет, так пока 
дойдешь до конца зала, отстоишь очередь, так уже и не успева-
ешь никуда». 
Реальные тенденции свидетельствуют о том, что торговля ста-
новится более цивилизованной, как следствие общего повы-
шения культуры смолян. Для предпринимателей – это сигнал, 
что из этой сферы в Смоленске (в отличие от районных цен-
тров) скорее придётся уходить.
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Short-list
Сегодня мы хотим подвести черту под го-
лосованием за «Предпринимателей насто-
ящего». Напомню нашим читателем, что 
с августа прошлого года мы тщательно 
собирали мнения о тех, кто будет досто-
ин находиться в одном ряду с предприни-
мателями прошлого – видными людьми 
Смоленской области, кто славил предпри-
нимательское дело до революции.

В 
ходе этой исследовательской работы мы провели че-
тыре вида опроса и «круглый стол». У нас было два 
анонимных опроса. Мы спрашивали горожан на ули-
це и посетителей сайта журнала. Кроме того, было 
два именных опроса: среди предпринимателей и не 
предпринимателей. Предварительно в августе 2012 

года прошёл «круглый стол» на эту тему.
Кроме того, по итогам опросов мы выработали «модель пред-
принимателя настоящего». У нас сложились конкретные крите-
рии, по которым можно выбрать соответствующего претенден-
та. Результаты опросов имеют, безусловно, разный вес. Самые 
ценные для нас – именные, когда человек, не скрывая своего 
имени, аргументированно говорил, за кого он готов проголо-
совать. Если взять просто абсолютные цифры, то вырисовыва-
ется следующая картина. За это время нам удалось получить 
193 качественных мнения. Эти мнения для нас важны тем, что 
были названы не только фамилии, но и даны аргументы, по-
чему именно за этого человека респондент голосует. Было оз-
вучено 344 ответа (значит, каждый предлагал в среднем двух 
претендентов). Было предложено в совокупности 169 разных 
фамилий (тех, кому достался хотя бы по один голос). Безуслов-
но, сколько ещё не было названо достойных!
Нам, конечно, известны общие цифры итогов голосования. Но, 
чтобы не устраивать ложной соревновательности, мы не ста-
нем их озвучивать. Ведь в этом списке представители совсем 
разных отраслей, уровня знаний и компетентности, разного 
пола и возраста.

Но мы можем сформировать короткий список или, как часто 
говорят, «шорт-лист» нашего опроса.
Итак, больше всего было отдано голосов за следующие 
фамилии:
Юрий МИХАЙЛОВ, Сергей ЩЕБЕТКОВ, Андрей БОЛЬШАКОВ, Ва-
лерий РАЗУВАЕВ, Василий ЧУРАНОВ, Николай ЧИКОВ, Андрей 
НАЙДА, Игорь ПОЗДНЯКОВ, Дмитрий РОМАНИШИН, Галина 
БЕРЕЗИНА, Вадим БУРХАНОВ, Александр МАКСИМЕНКОВ, Нина 
НИКОНОВА, Владимир РЫВКИН, Александр СТЕПАНОВ, Павел 
ШИТОВ, Олег АКСЁНОВ, Владимир БОНДАРЬ, Александр БУ-
ЧИНСКИЙ, Владимир ГОРЕЦКИЙ, Андрей ГРИНЁВ, Ирина ЗАХА-
РЕНКОВА, Галина КОВАЛЁВА, Татьяна КУЗЬМЕНКОВА, Владимир 
МАЛЬЦЕВ, Сергей МАСЛАКОВ, Дмитрий МОРОЗОВ, Вениамин 
ПОТАПОВ.
Но сколько ещё интересных, талантливых предпринимателей 
были названы в единичном экземпляре. А сколько ещё пре-
красных предпринимателей вообще не было названо по раз-
ным причинам.
Мы решили, что предпринимателям из «шорт-листа» мы пред-
ложим поучаствовать в проекте и рассказать историю соб-
ственного бизнеса – историю предпринимателей настоящего, 
как это уже сделано у нас с историями предпринимателей про-
шлого. А прекрасным окончанием этого проекта станет выпуск 
специальной книги, оформленной соответственно, и посвя-
щённой юбилею Смоленска.

ЭКСПЕРТНЫЙ 
ОПРОС [
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В какого 
Бога верят 
предприниматели?

Общечеловеческие гражданские ценно-
сти и ценности предпринимательской 
среды: что это – одни и те же звенья од-
ного целого или вещи, противоречащие 
или взаимоисключающие друг друга? Ка-
кой предприниматель успешнее – тот, 
который надеется на Бога или тот, 
который верит в себя? 

Виктория САМУЙЛЕНКОВА

В 90-е годы, проходившие под лозунгами строительства 
рыночной экономики, появилась шутка, мол, человек че-
ловеку – друг, брат и потенциальный кредитор. Вместе с 

этим рождалось целое поколение, исповедующее новые цен-
ности – быстрые деньги, наживу и прочие. В этом материале мы 
решили затронуть непростые, может быть, даже философские 
вопросы, которые в последнее время весьма остро всплывают 
среди предпринимателей. Итак, какие ценности «работают» в 
бизнесе и при чем тут религия?
Но для начала разберемся с ценностями в их общем пони-
мании. Некоторые исследователи открыто утверждают, что 
предпринимательские ценности современного мира уже зна-
чительно выделились из ценностей общечеловеческих. Мно-
гих такая эволюция даже пугает, особенно если цель бизнеса 
превращается в слепую погоню за деньгами. Тем не менее, да-
леко не все выделяют предпринимательские ценности как не-
что автономное.  «Общечеловеческие ценности существуют в 
совершенно разных ипостасях, - считает профессор НИУ ВШЭ 
Юлий НИСНЕВИЧ. - Первая из них – духовные, вторая – так на-
зываемые социальные ценности. Это – две абсолютно разные 
вещи. И никаких особых предпринимательских духовных цен-
ностей не может быть по определению. Взять ту же честность: 
либо человек честен независимо от профессии, либо он не че-
стен. И все это не зависит от того, предприниматель он или не 
предприниматель». 
Выделяя конкретные общечеловеческие ценности, нельзя не 
учесть тот факт, что все они находятся во взаимозависимости 
с жизненными целями, которые человек перед собой ставит. 
Согласно результатам исследования, которое проводил центр 
«Аналитик», среди основных целей современного человека, - 
«иметь хорошее здоровье», «дать своим детям хорошее обра-
зование» и «ни от кого не зависеть». Что касается ценностной 
шкалы, то они определились практически аналогично: люди 
чаще всего ставили в приоритет свои здоровье, свободу и без-
опасность. 
Возвращаясь к так называемым предпринимательским цен-
ностям, реальным или субъективным, отметим, что и среди 
смоленских предпринимателей мнения на этот счет весьма не-
однозначные. «Предпринимательская деятельность не должна 
менять жизненных принципов, – считает Сергей МАСЛАКОВ, 

генеральный директор ЗАО «Смоленские коммунальные си-
стемы». - Конечно, замечаешь, что, действительно, одни стано-
вятся циничными и решают добиваться целей во что бы то ни 
стало, другие все же остаются верны своим ценностям и прин-
ципам. Я сторонник второго подхода». С этим утверждением со-
гласился и другой предприниматель, директор кафе «Феникс» 
Андрей БОЕДОВ, который дал негативную оценку определен-
ным предпринимателям: «Бизнес – это такая сфера, - говорит 
он, - которая всегда стоит на грани нравственности и безнрав-
ственности, и так или иначе всегда приходится делать выбор 
между добром и злом. Ведь есть предприниматели, которые 
зарабатывают деньги на том, что продают алкоголь и прочие 
наркотические средства, тем самым просто уничтожая людей, 
и, по большей части, молодежь. Я искренне не понимаю, какие 
ценности исповедуют эти предприниматели, и меня крайне на-
стораживает то, что их количество постоянно увеличивается». 
Таким образом, моральные ценности предпринимателей в 
большинстве своем те же, что и принято относить к общечело-
веческим. Интересную здесь можно привести таблицу.
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Индекс мотивационной 
направленности

№ позиции в общем 
ряду ценностей

Наименование ценностей

Обрести внутренний комфорт и самоуважение

Видеть конкретные и ощутимые результаты 

своего труда

Дает возможность обрести свободу творчества, 

достичь пика творческой самореализации

Обеспечить защищенное материальное положе-

ние для себя и близкого окружения

Расти профессионально в важных для меня 

сферах деятельности

Повысить свой престиж в глазах «ближнего и 

дальнего» окружения

Достичь богатства ради внутренней свободы и 

независимости

Избежать давления и оставаться внутренне 

независимым, утвердиться в собственных глазах 

и глазах окружающих

Приобрести умение выживать в сложных 

ситуациях

Иметь интересную работу, связанную с новыми 

впечатлениями и общением с людьми

Общие и частные
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Если когда-то и Русь называли святой, и народ ее – богоносцем, 
то сегодня представления о ценностной ориентации наших со-
отечественников значительно разнятся с традиционными. Пра-
вославная вера, которая на протяжении многих веков являлась 
оплотом русской нации, сегодня все чаще воспринимается в об-
ществе не более, чем культурная традиция, своего рода форма 
культурной идентичности. Уместно вспомнить слова, которые 
часто любил в своих проповедях повторять владыка ПАНТЕ-
ЛЕИМОН, ныне епископ Орехово-Зуевский. По его сведениям, 
более 90% населения, проживающего в Смоленской области, 
называют себя православными, но, в то же время, только 1% из 
них регулярно посещают храмовые богослужения и участвуют 
в церковных таинствах. 
Согласно опросу, который провел ВЦИОМ, на вопрос «что озна-
чает религия для вас лично?» ответы были в процентном соот-
ношении распределены следующим образом: 36,7% опрошен-
ных заявили, что религия - «это национальная традиция, вера 
предков»; 28,4% оправдали ее как «необходимость следовать 
нравственным нормам», 15% - «личное спасение, общение с 
Богом» и почти столько же респондентов ответили, что им ре-
лигия неинтересна. 
Вопрос о религиозности предпринимателя тоже весьма субъ-
ективен, да и ни в одной из религий нет какого-то «стального» 
закона или убеждения, что религия и предпринимательство 
– вещи противоречащие друг другу. Да, в той же Библии есть 
немало ссылок, которые косвенно бизнесмены и могли бы при-
нять на свой счет. Одна из них, например, звучит так: «Никто не 
может служить двум господам: ибо или одного будет ненави-
деть, а другого любить; или одному станет усердствовать, а о 
другом не радеть. Не можете служить Богу и мамоне» (Мф. 6, 
24). Но, опять же, церковные иерархи никогда не отрицали воз-
можность синергии бизнеса и духовности, более того, извест-
но немало святых, некогда бывших, скажем, купцами или даже 
князьями. Другое дело, что нередко предпринимательская 
деятельность может вынужденно идти в разрез собственным 
принципам. «Чаще всего этические проблемы возникают не 
в рамках отношений с потребителями, - рассуждает предпри-
ниматель Андрей Боедов, - ведь мной, как верующим челове-
ком, движут определенные убеждения, которые не позволят 
обмануть клиента. Проблемы возникают в отношениях с раз-
личными госструктурами, где действуют какие-то свои, особые 
законы. К сожалению, нас ставят в такие условия, что иногда 
приходится переступать собственные принципы, оправдывая 
это тем, что ты делаешь это не в ущерб общему делу».
Кстати, в Японии и странах Ближнего Востока бизнес, основан-
ный на духовных ценностях, является традиционным. А вот за-
падный бизнес, наоборот, построен таким образом, что о душе 
там не говорят – считают некорректным. 
Что касается традиционных религий, то интересно, что каж-
дая из них дает свой характерный ответ на вопросы, которые 
мы рассматриваем. Например, евреи (иудеи) вообще всемир-
но известны своими предпринимательскими способностями. 
Возможно, дело в том, что они свято верят, что бизнес – дело, 
угодное Богу, и перед ним придется давать подробный ответ за 
свою финансовую жизнь. 
А вот у мусульман отношение к бизнесу выражается в форму-
ле: только сильный может накормить голодного. И, например, 
чтобы избежать ростовщичества, они создали специальные Ис-
ламские банковские учреждения, которые работают по прин-
ципам Шариата. Кстати, существенная работа в таких учрежде-
ниях ведется и в благотворительных целях: собирается даже 
закят - специальный налог в пользу бедных. Вообще, мусульма-
не считают, что законна только та прибыль, в которую коммер-
сант вкладывает не только капитал, но и труд, и опыт. И самое 

главное правило в исламе – чтобы любовь к Создателю была 
преобладающей над любовью к бизнесу. Пожалуй, мусульман-
ское ведение бизнеса – самое честное из всех существующих, 
но, в наших, в частности, российских условиях, почти неприме-
нимое. По крайней мере, до тех пор, пока у нас еще жив прин-
цип «не обманешь – не проживешь». 
Не менее интересен также пример протестантов, которые счи-
тают, что наивысшая нравственная задача человека – выполне-
ние его долга в рамках мирской профессии. Человек, который 
посвящает жизнь труду (в том числе предпринимательскому), 
пользуется наивысшим уважением. Другими словами, религия 
протестантов не противостоит предпринимательству, а, наобо-
рот, как бы поощряет этот путь. 

А во что веришь ты?
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продолжение

ЦЕННОСТИ И ПРИНЦИПЫ Среднее значение оценки
Быть отличным специалистом в своей области 4.44
Быть умным 4.34
Вести добропорядочную, нравственную жизнь 4.01
Вести уединенную жизнь 2.28
Входить в элиту общества 2.73
Дать своим детям хорошее образование 4.61
Добиться, чтобы люди моей нации процветали 3.62
Добиться, чтобы родители Вам не мешали 2.86
Жить духовной жизнью 3.33
Избавиться от комплексов 3.24
Иметь хорошего друга 4.37
Иметь хорошее здоровье 4.75
Найти свое призвание 4.37
Не голодать 4.27
Не работать 2.35
Не стареть 3.43
Не упустить свой шанс 4.25
Ни от кого не зависеть 4.53
Обеспечить здоровье и счастье Ваших родителей 4.48
Обрести чувство гармонии с природой 3.56
Овладеть определенной профессией 4.14
Получить хорошее образование 4.17
Понять смысл жизни 3.72
Развиваться как личность 4.24
Развить свои способности 4.30
Сделать что-то для сохранения окружающей среды 3.68
Служить Родине 3.14
Стать знаменитым 2.62
Стать очень богатым 3.39
Удачно жениться, выйти замуж 3.67

ЦЕННОСТИ И ПРИНЦИПЫ Средние 
значения оценки

Милосердие 4.00
Надежда 4.09
Профессионализм 4.54
Успех 4.53
Патриотизм 3.77
Законность 4.25
Культура 4.19
Духовность 3.91
Собственность 4.24
Свобода 4.69
Здоровье 4.88
Порядок 4.43
Настоящая дружба 4.53
Безопасность 4.67
Труд 4.28

Насколько сказывается принадлежность нынешних предпри-
нимателей к тем или иным конфессиям, постороннему челове-
ку, наверно, оценить не так просто, поскольку религия – вещь, 
о которой не принято особенно распространяться. Многие 
предприниматели, в том числе смоленские, ведут активную 
благотворительную деятельность – строят храмы, содержат 
приюты и так далее, но говорят об этом весьма неохотно, а, 
если и говорят, то при условии «не для записи». Возможно, это 
и есть истинная религиозность, не показная, или, как говорят 
христиане, не фарисейская, а искренняя и внутренняя. 
При подготовке этого материала для формирования общего 
представления были опрошены более десяти предпринима-
телей разных вероисповеданий. Многие из них посчитали, 
что религия – это что-то настолько личное и сокровенное, что 
говорить об этом на страницах СМИ было бы неправильно. И 
этих людей можно понять. 
Впрочем, общая духовная картина предпринимателей, кажет-
ся, снова мало чем отличается от какой-то другой среды. Как 
правило, большинство опрошенных заявили, что верят в Бога, 
и хотя формально принадлежат к той или иной конфессии, но 
не соблюдают традиции своей религии и не участвуют в об-
рядах. Многие руководители употребляли фразы: «я верю в 
себя», «верю в душе», «у меня свой Бог». Вероятно, такие отве-
ты тоже имеют место быть, по крайней мере, эти респонденты 
не отрицают наличие некоего высшего разума.  

Денис МАРЧЕНКОВ, исполнительный директор компании 
«Марченков консалтинг групп», придерживается похожего 
мнения: «Я не атеист, но церковных обычаев не соблюдаю. И 
все мои ценности основываются не на религиозных убежде-
ниях, а на общечеловеческих моральных законах. Главная 
ценность для меня – это моя репутация – честность, которую 
можно измерить. Это относится как к бизнесу, так и к жизни в 
целом».  
Как оказалось, предпринимателей, которые к вопросам рели-
гиозности подходят более серьезно и ставят ее, что называ-
ется, во главу угла, не так много. То ли это действительно так 
непросто совмещать, то ли противоречия мешают. Но всегда 
есть исключения. Например, Ирина ЕВАРД, руководитель 
«Смоленского центра страхования» не скрывает, что религия 
в ее жизни играет ключевую роль. «Прежде чем начать общее 
дело с кем-либо, - говорит она, - я стараюсь понять, какими 
ценностями человек руководствуется. Если человек разделяет 
мою веру и ценности, значит, с ним можно иметь дело. Хотя во 
мне нет никакого антагонизма: я одинаково хорошо отношусь 
к людям и своей, и чужой веры. Намного сложнее с людьми, 
которые вообще ни во что не верят, ведь в них – пустота».
В заключение всего выше сказанного, можно разве что резю-
мировать: ни одна религия не запрещает и не противоречит 
предпринимательству. Лишь бы само предпринимательство 
не противоречило тому, что у нас внутри. 

Личное дело
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
НА РЫНКЕ МНОГО

но у каждого есть

АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ



В развитие темы, 
которая стала 

центральной в 
апрельском номе-

ре нашего журнала 
«Бизнес и политика» 

в Смоленском бизнес-
клубе прошёл «круглый 

стол» на одноимённую 
тему. Сегодня, как и обе-

щали, «Сегмент» знако-
мит вас с тезисами вы-

ступавших.

Сергей ЛЕОНОВ, директор «НИЦ биотехнологий»
- Бизнесмен, как человек деятельный, однозначно, не должен оставаться вне по-
литики, обязательно нужно участвовать в выборах, быть членом каких-либо обще-
ственных организаций. Ведь власть не может придти к вам конкретно и узнать, что 
вам нужно. Мы должны объединяться, доносить наши проблемы.  Со студенческой 
скамьи я занимался общественной деятельностью, которая так или иначе сопри-
касается с деятельностью политической: общественные организации – это своего 
рода младшие братья политических партий. Общественная работа 
привела меня в 2008 году в политику, я вступил в партию, затем уча-
ствовал в выборах, но о бизнесе тогда еще не думал. Бизнес возник по-
том, как нечто независимое от политики, и до сих пор я бизнес и свою 
общественную работу никаким образом не сопоставляю. 
Игорь КОРНЕЕВ, руководитель операционного офиса, 
«Россельхозбанк»
- Мы все участвуем в политике, никто из нас не аполитичен. Я пришел 
в политику из бизнеса, когда возникла острая необходи-
мость защищать интересы малого бизнеса в Демидов-
ском районе. Я понимал, что поладить с той властью, 
которая находилась «у руля», по-другому было невоз-
можно, потому что налоги у нас в районе для малого 
бизнеса росли стремительно. Списком предпринима-
телей мы вошли во власть, можно сказать, пролоббиро-
вали свои интересы, но мы добились своей цели 
- нам удалось остановить рост налогов: за 4 года, 
которые действует нынешний Совет депутатов, 
налоги так больше и не поднялись. Вообще, я 
считаю, что прежде, чем идти в политику, нужно 
показать, что ты можешь быть эффективным, за-
работать авторитет. Не исключено, что ты этот ав-
торитет заработал, занимаясь бизнесом. Если 
нам нужен эффективный служащий для наро-
да, нужно, чтобы он был профессионалом.
Ирина ТИМОШЕНКОВА, 
предприниматель
- Я вообще очень деятельный человек и при-
выкла всегда быть чем-то занятой. Возможно, 
поэтому я и решила заняться политической 
деятельностью – вот уже два года я являюсь 
членом партии и пытаюсь предпринимать по-
пытки, чтобы сделать лучше не только свою 
жизнь, но и других. И моя общественная работа 
ни в коем случае не мешает параллельно вести 
бизнес. 
Илья ЛАЗАРЕНКОВ, заместитель гене-
рального директора компании «Агромир» 
- Каждый человек должен быть частью полити-
ческой жизни – одни идут во власть, другие – по крайней 
мере, на избирательные участки. Можно быть депутатом, 
но не быть политиком, не влиять на нее. Я работал в струк-
туре МВД, потом занимался семейным бизнесом и только 
потом пришел в политику. И я согласен с тем, что невоз-
можно одновременно успешно заниматься и бизнесом, 
и политикой. Зачем предпринимателю идти в политику? 
Во-первых, предприниматель, имеющий определенный штат сотруд-
ников, умеет руководить, у него есть управленческий опыт и он может 
свой опыт перенести на более крупный общественный уровень. Во-
вторых, безусловно, нужно защищать интересы бизнеса, я не против 
лоббирования. Но защищать интересы нужно не какого-то конкретно-
го предприятия, а бизнеса или определенной его среды. 
Ирек МУХАМЕТЗЯНОВ, заместитель генерального директора 
по организационному развитию ООО «СМИТ-Ярцево»
- Я не являюсь приверженцем ни одной из партий, потому что в каждой из них вижу 
рациональное зерно. И, когда я наблюдаю за какими-то межпартийными дискусси-
ями, понимаю, что каждая сторона по-своему права. Мне кажется, что российская 
глубинка вроде таких небольших городков, как Ярцево, должна пробить тот асфальт 
непонимания, который возник между бизнесом и политикой. Это непонимание есть, 
и оно ощутимо и на местном, и на федеральном уровне. Выходит, что государство и 
бизнес борются друг с другом, потому что задача одного – заработать и накопить, 
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задача другого – забрать. Но в такой борьбе не может быть рациональности, госу-
дарство и бизнес должны быть не противниками, а союзниками. 
Олег ГАРБАР, руководитель консалтинговой фирмы 
«Стимул», Сафоново
- По определению бизнес и политика – вещи несовместимые. Условно говоря, биз-
нес – это зарабатывание денег, а политика – управление общественными отноше-

ниями. Но сегодня мы наблюдаем смешение этих сфер, и бизнесмены 
активно идут во власть. На мой взгляд, главным образом для того, что-
бы обезопасить, защитить себя. Есть и такие, кто идет просто из тщесла-
вия – таких тоже много. Говоря о том, нужно или не нужно лоббировать 
малый и средний бизнес, важно в первую очередь учитывать правовые 
последствия и не допускать коррупции. 
Сергей ТОРГАЧЕВ, предприниматель, 
Смоленский район

- Депутат из предпринимателей меньше зависит от ад-
министративных структур. С одной стороны, он в этом 
отношении очень уязвим, но с другой – более свободен, 
особенно в плане принятия решений. Самая главная за-
дача тех, кто идет в политику, я считаю, - в первую оче-
редь, борьба с несправедливостью и произволом. Во 
власть нужно не приходить, туда должны приводить – 

люди, которые тебе доверяют. 
Сергей ЭСАЛЬНЕК, генеральный директор 
агентства недвижимости «Импульс К», 
глава Талашкинского сельского поселения
- С одной стороны, если человек приходит из биз-
неса, то он так или иначе передает опыт, который 
приобрел и применяет его в новой деятельности. 
Считаю, что бизнес и власть должны соприкасать-

ся между собой. Например, я веду социально-
ориентированный бизнес, и на сегодня около 
20-30% дохода своей организации трачу на об-
щественную работу, а, конкретнее, на сельское 
поселение, которое возглавляю. Есть такие 
вещи, на которые администрация не в силах 
выделять определенных средств, и мне прихо-
дится их доставать из своих запасов, пока есть 
такая возможность. 

Сергей МАКАРОВ, социолог, член Смолен-
ской городской избирательной комиссии
- Представителям политических партий скоро 
придется бороться не только за электорат, но и 
за явку. На базе СмолГУ мы проводим дискус-
сионные площадки, посвященные противодей-
ствию коррупции, на которые к нам приезжают 

американцы. Когда я спросил у одного из них, как так по-
лучается, что в США вся страна голосует, на избиратель-
ных участках очереди выстраиваются. И он ответил: «Как 
же я не пойду? Разве без меня там могут что-то решить?» 
Это другое мышление, и есть смысл в этом направлении 
поработать и с нашими избирателями. 
Андрей ЕФИМОВ, директор компании 
«Простые решения»

- Часто говорят, что предприниматель, который идет во власть уже 
заведомо обладает определенными управленческими навыками. Но 
я считаю, что это совершенно другие навыки: предприниматель гене-
рирует большое количество людей, вдохновляет их на работу, а у де-
путата другие задачи, и ему не нужно никого вдохновлять, гнаться за 
количеством. Главные качества политика – комплексность и хороший 
кругозор. И в идеале, если предприниматель идет в политику, то он не 

должен преследовать личные интересы, как это у нас часто бывает. 
Мария ПЕВЗНЕР, директор компьютерного центра «ИКС»
- Каждым делом должны заниматься профессионалы. Это относится и к бизнесу, и 
к политике. Задача государства – найти какую-то меру взаимодействия,  например, 
наладить такие механизмы отношений, чтобы предприниматели имели возмож-
ность, не приходя во власть, нести свое видение проблем государства, а предста-
вители власти могли бы предлагать что-то бизнесу. 
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Средняя 
t°емпература 

по ипотеке

На упоминание ипотеки в России реагируют по-
разному. Одни видят в мечтах чистый и уютный 
дом в тихом районе города для своей семьи, других 
беспокоит финансовая сторона, которая будет 
напоминать о себе несколько десятилетий. Без-
условно, российскому рынку недвижимости есть к 
чему стремиться и на кого ориентироваться. Но 
так ли на самом деле страшен вышеобозначенный 
элемент экономической жизни?

Поставив цель разобраться, мы проанализировали дан-
ные по ипотечным кредитам как по стране в общем, так 
и по отобранным регионам за последние год-полтора, 

добавив отдельно данные по Смоленской области.
Если посмотреть в абсолютных цифрах, то больше всего ипо-
течных кредитов в 2012 году выдали банки Центрального фе-
дерального округа - 301 199 млн. рублей или 29,2% от россий-
ского рынка в целом, что на треть больше, чем уближайшего 
соперника – Приволжского федерального округа – 197 922 
млн. руб. Замыкает тройку лидеров Сибирский федеральный 
округ с 143 283 млн. руб. или 13,9%. Наименее популярны 
вушедшем году ипотечные кредиты оказались на Северном 
Кавказе – лишь 21 593 млн. руб. или 2,1% рынка в целом.

Таблица 1.
Объём выданных ипотечных 
кредитов, 
по данным ЦБ РФ, млн. руб.

Федеральный округ 2012 год
Дальневосточный 54 407
Приволжский 197 922
Северо-Западный 113 705
Северо-Кавказскй 21 593
Сибирский 143 283
Уральский 132 820
Центральный 301 199
Южный 64 018

Но это лишь абсолютные цифры, за которыми не видно коли-
чества населения в округе, уровень средней зарплаты, уров-
ня безработицы. Любопытнее посмотреть на средний размер 
кредита. Он выше всего также в соседних со столицей регио-
нах – в Центральном округе – и составляет 2,017 млн. рублей. 
На 15% ниже средний размер выданных кредитов в Северо-
Западном и Дальневосточном округах (1,719 и 1,710 млн. ру-
блей соответственно): выгодное географическое положение 
помогает развитию крупных городов, что стимулирует жите-
лей вкладывать деньги в жильё. Безусловно, одна из весомых 
причин – это разная стоимость жилья. Экономнее всего про-
явили себя жители Приволжского округа: здесь средний раз-
мер кредита – лишь 1,085 млн. рублей.

Однако преимущества ипотеки во многом нивелируются без 
активного ввода новых домов в эксплуатацию. Если снова по-
смотреть на абсолютные цифры, то Центральный округ зани-
мает лидирующее положение по вводу жилья: 8847 тыс. кв. м 
или 29% от общего числа, следом за ним идёт Приволжский 
округ – 7854 тыс. кв. м. (23%) и (во многом благодаря активной 
подготовке к зимним Олимпийским Играм) Южный – 5116 
тыс. кв. м. (15%). 
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Таблица 2.
Ввод жилья в 2012 г., тыс. кв. м.

Федеральный округ Площадь
Дальневосточный 857,00
Приволжский 7 854,30
Северо-Западный 3 192,80
Северо-Кавказскй 2 081,90
Сибирский 3 618,40
Уральский 3 034,40
Центральный 8 847,70
Южный 5 116,00

При этом Дальневосточный федеральный округ отличается 
одной из самых низких задолженностей по ипотечным кре-
дитам, ниже только в Северо-Кавказском округе. Больше все-
го уровень задолженности – в Центральном и Приволжском 
округах, зато в соседствующем с европейскими странами Се-
веро-Западном округе показатели практически вдвое ниже, 
чем в лидирующем регионе.Быстрее всего задолженность ра-
стёт в Центральном округе – в 2,24 раза за 3 года; медленнее 
всего – в Сибирском округе – в 1,67 раза.

Объем задолженности по ипотечным кредитам по данным 
ЦБ РФ, млн. руб.

Выбирая банк для подачи заявления на ипотеку, мы непре-
менно обращаем внимание на величину процентной ставки. 
В целом, по округам амплитуда её колебаний становится всё 
меньше: если в 2010 году разброс составлял практически 1 
процентный пункт (от 12,6% в Приволжском округе до 13,4% 
– в Дальневосточном), то в 2012 году разница составила де-
сятые доли процента (12,1% на Урале и 12,5% – на Северном 
Кавказе). При этом наблюдается небольшое (на 0,2-0,5 про-
центных пункта) увеличение ставки по сравнению с 2011 г.

Таблица 3.
Средневзвешенная процентная ставка по ипотечным 
кредитам,выданным в рублях, по данным ЦБ РФ, %

Федеральный округ              2010                    2011                   2012 
Дальневосточный 13,40                   12,30                  12,30
Приволжский 12,60                   11,70                  12,20
Северо-Западный 13,00                   11,90                  12,30
Северо-Кавказский 13,40                   12,10                  12,50
Сибирский 13,40                   11,90                  12,40
Уральский 13,00                   11,90                  12,10
Центральный 13,20                   11,90                  12,30
Южный 13,00                   12,00                  12,30
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Наконец, если пристальнее изучить только Смоленскую об-
ласть, получаем следующее: объём выданных ипотечных 
кредитов увеличился – с 2 979 млн. рублей в 2010 году до 6 
731 миллионов в 2012 году, динамика незначительно вырос-
ла (коэффициент роста 2011/2010 составил 1,42, а 2012/2011 
– 1,58).

Рассматривая исследуемый показатель только по Смолен-
ской области, мы отмечаем существенный спад: введённые 
в эксплуатацию за весь 2012 год 142,3 тыс. кв. м. – почти в 2 
раза меньше, чем за одно только второе полугодие 2011 года 
(276,9 тыс. кв. м).Ну и давайте посмотрим на соседей. Если сравнить объём 

выданных кредитов в нашей области и соседних регионах 
РФ, мы узнаем, что наибольший вклад внесла Московская 
область, ближайший соперник – Тверская область – отстаёт 
почти в 8 раз: 73,1% против 9,3%. Наш регион показал сред-
ние результаты, наименьший вклад – за Псковской областью, 
2,8%.

Как обстоят дела с вводом в эксплуатацию новостроек в ре-
гионах, граничащих с нашей областью?Если исключить Мо-
сковскую область – рекордсмена среди областей-«соседей» 
(3328,3 тыс. кв. м или 76%), то в 2012 году больше всего клю-
чей от новых квартир было подготовлено в Калужской обла-
сти (278,5 тыс. кв. м), что объяснимо присутствием крупных 
западных корпораций с неплохими условиями работы и 
предполагаемым расширением производства. Практически 
не отстают брянские строительные компании – 276,5 тыс. кв. 
м, а известный лозунг про Смоленщину и строителей можно 
окончательно забыть: по итогам 2012 года объём пригодных к 
эксплуатации домов – вдвое ниже, чем в Брянске – лишь 142,3 
тыс. кв. м или 3%; меньше этот показатель только в Псковской 
области.

Динамика средневзвешенной процентной ставки по дан-
ным ЦБ РФ
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Россия – ЕС:
 «Да вам не угодишь!»

Отношения между Россией и Евросоюзом сегодня не обсуж-
дает только ленивый. Вполне уже можно было бы обозна-
чить их какой-нибудь идиомой вроде «один против всех и 
все против одного». Корреспондент «Сегмента» во время 
пресс-тура посетил главные государственные институ-
ты Евросоюза в Брюсселе и попытался понять, что же 
мешает России угодить 27 критично настроенным евро-
пейским странам.

Предыстория

В столице Евросоюза русских встретишь нечасто, разве 
что в деловом квартале наткнешься на какого-нибудь 
заезжего дипломата. Правда одна, отнюдь не судьбонос-
ная, но весьма показательная встреча с соотечественни-

ком все же случилась, и случилась, по иронии судьбы, в пер-
вый же день пребывания в Бельгии. 
В Брюсселе, рядом с центральной площадью Гран-плас, на-
верное, самом туристическом месте города, стоит скульптура 
Ван Гога. К счастью, не обнаженного, как это распространено в 
Бельгии, а, наоборот, даже приодетого в весьма современное 
пальто. В дневное время суток рядом с ним появляется еще 
одна скульптура-близнец: живой человек, полностью переоде-
тый и загримированный под статую, а рядом с ним находится 
ящичек для пожертвований. Назовем это европейским вариан-
том паперти. 
Издалека заприметив эту «достопримечательность», я было 
решила запечатлеть ее на фото, как вдруг «Ван Гог» активно на-
чал зазывать меня к себе. Оказывается, у них так не принято: 
сначала монетку в ящичек, потом фотографируй. Попривет-
ствовав меня по-английски, «Ван Гог» едва ли не пустился об-
ниматься, как вдруг заговорил и начал с весьма логичного во-
проса: «Where are you from?» На что я честно ответила, мол,  «I'm 
from Russia». На этом панибратство закончилось: говорящая 
голова с досадой и без всякого акцента вопросившая: «Русская 
что ли?», вдруг потеряла ко мне всякий интерес. Это была моя 
первая встреча с русским в Бельгии. 
Собственно, вот о чем мне подумалось: вот они, реальные от-
ношения России и Евросоюза, отношения в миниатюре, если 
хотите. Ни в какой Еврокомиссии вам не скажут, что кто-то в Ев-
ропе пытается загнать русских людей на паперть, но посмотри-
те на эту самую паперть и убедитесь в обратном. Впрочем, по-
добных «отношений России и ЕС в миниатюре» мне пришлось 
увидеть еще немало, но почти все они, как говорят европейцы, 
off  the record, то есть не для записи. 

Газовая война
Выслушав немало европейских спикеров, представлявших 
разные институты ЕС, мне вдруг стало понятно, почему диалог 
между Европой и Россией так медленно двигается с мертвой 
точки. Европейцы очень много говорят, причем говорят не по 
существу, а потом, «высказавшись», или как у нас выражаются, 
вылив всю воду, вдруг заявляют, что их время вышло. 
Пожалуй, основные вопросы, которые волнуют обе стороны – 
это вопросы, касающиеся безвизового режима, которого так 
настойчиво добивается Россия, и вопросы энергетики, благо-
даря которым ЕС вообще рассматривает все остальные. Или 
делает вид, что рассматривает, а куда деваться: «Пока у Рос-
сии есть газ и нефть, она останется нашим ключевым источ-
ником» - заявил на одной из встреч депутат Европарламента 
Кнут ФЛЕКЕНШТЕЙН. Он весьма оптимистичен: «У нас с Россией 
хорошие взаимоотношения в области энергетики, и я думаю, 
что они будут еще лучше». Впрочем, по-другому с россиянами 
им говорить и не стоило бы, поскольку многие европейские 
страны напрямую зависят от российского газа - за неимением 
других источников. 
Но и на этой почве постоянно возникает масса недовольств, 
которые, в первую очередь, связаны с ценообразованием. Сра-
зу всплывает конфликт с «Газпромом», которого ЕС обвинил в 
нарушении антимонопольного законодательства Евросоюза. 
Напомню, что в прошлом году Еврокомиссия начала официаль-
ное расследование в отношении «Газпрома», обвинив компа-
нию в создании препятствий конкуренции на рынке газа Цен-
тральной и Восточной Европы. Другими словами, крупнейший 
газовый холдинг обвинили в монополизме, и в случае, если 
Еврокомиссия докажет, что компания действительно наруши-
ла законодательство, ей будет грозить штраф на сумму до 10% 
годового оборота, что составляет более 10 миллиардов евро. 

˝
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Аргументы российских экспертов на этот счет, в большинстве 
своем, основываются на том, что ЕС таким образом просто пы-
тается добиться снижения цен на российский газ. Правда, еще 
летом прошлого года «Газпром» открыто дал понять, что делать 
этого не собирается, а в случае, если вину компании докажет 
суд, та просто прекратит поставки. Президент Компании экс-
пертного консультирования «Неокон» Михаил ХАЗИН проком-
ментировал ситуацию так: «Россия - самый крупный поставщик, 
что не нравится Европе, которая продекларировала либерали-
зацию энергетики. Опыт либерализации уже был в Литве, где 
правительство решило раздробить подконтрольную «Газпро-
му» компанию на более мелкие и отобрать у россиян долю в 
транспортной системе. В итоге Литве отменили скидку на по-
ставки. Вильнюс пожаловался в Евросоюз, и вполне вероятно, 
что последние проверки связаны как раз с этой жалобой». 
Кстати, о либерализации цен. Своего рода обещанием либера-
лизации с российской стороны выступил проект строительства 
в Калининградской области АЭС. Правда, говорят о нем в пер-
вую очередь в негативном свете, особенно ближайшие соседи 
этого региона. Если Россия планирует этим проектом решить 
энергетический вопрос в рамках Прибалтики, то сами соседи 
этим, как ни странно, не очень-то и довольны. В Прибалтике 
люди более осмотрительны и рассматривают такие действия, 
главным образом, как угрозу своей безопасности, все еще 
вспоминая события Чернобыля. Да и в Европарламенте на этот 
проект смотрят свысока: «Если бы я был главой Калининград-
ской области, - выразил свое мнение депутат Европарламента 
Кнут Флекенштейн, - я бы не допустил этого строительства. Это 
принципиальный вопрос, который предстоит решить россий-
скому руководству, ведь мы ответственны не только за себя, но 
и за своих потомков». Вот такой менталитет у европейцев… 
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Что касается отмены виз, то ничего нового здесь, в общем, не 
происходит: всем понятно, что европейцы с этим не спешат и 
каждый раз придумывают «существенные» предлоги, чтобы 
процесс затянуть. Более того, подают это таким образом, что 
кажется, что все это ради нашего же блага, и вроде как обо-
снованно: ни России, ни Евросоюзу «новые волны русской эми-
грации» не нужны, а уж тем более России, которая, вероятно, 
потеряет много молодых умов. Тем не менее, ЕС реалистично 
имитирует активную деятельность в этом направлении: «Мы 
приверженцы нашей цели — введения безвизового режима, 
но нужно быть честными и открытыми, - заявляет снова и сно-
ва председатель Еврокомиссии Жозе Мануэл БАРРОЗУ. - Мы 
неоднократно говорили российским властям, что нам необ-
ходимо заручиться поддержкой государств-членов». Правда, 
российская сторона на такие заявления реагирует уже с долей 
иронии: «Я всегда сочувствовал моим коллегам в Брюсселе: 
двадцать семь стран — это сложный объект для управления…» 
- выразился на одной из пресс-конференций наш премьер-ми-
нистр Дмитрий МЕДВЕДЕВ. Он же подчеркнул: «Пока оконча-
тельных результатов нет, хотя все начиналось десять лет назад. 
Да, движение есть, но мы им не довольны». 
На декабрьском саммите Россия-ЕС российский президент до-
вольно горячо настаивал, чтобы интересы России наконец при-
няли во внимание. Он заметил, что российские туристы ежегод-
но оставляют в Европе более 18 миллиардов евро. 

«Согласитесь, что это солидная цифра, а если учесть, что у нас 
товарооборот в 400 млрд евро будет в этом году, то значение 
торгово-экономических связей очень велико, а отсутствие без-
визового режима, конечно, сдерживает дальнейшее развитие 
экономических связей», - сказал Владимир ПУТИН  и добавил: 
- Мы понимаем, что решение подобного вопроса является не-
простым для наших коллег, нужно согласовать с 27 странами, 
есть разные подходы. Мы подождем, когда они созреют для 
этого решения». 
Кстати, о товарообороте. Доля Евросоюза в торговом обороте 
России составляет 48,8%, и это, по словам нашего президен-
та, не предел: «Российские экспортеры, – говорит он, - готовы 
наращивать и диверсифицировать свои поставки на европей-
ский рынок». Но этот факт европейцы воспринимают осторож-
но. «Мы с Россией проводим диалог, встречаемся, обсуждаем 
вопросы сотрудничества, - говорит зампред департамента по 
внешним связям с Россией в службе внешнеполитической де-
ятельности Евросоюза Свен-Улов КАРЛСОН. - Но по-прежнему 
нет компромисса, вернее, нет такого механизма, который бы 
помог нам решить проблемы. Кроме того, ЕС выражает обе-
спокоенность по поводу реализации обязательств перед ВТО, 
которые взяла на себя Россия». 
В общем, десять лет обсуждают, а обсудить не могут, только те-
перь ко всему прочему приплетают еще и ВТО.  Лишь бы вся эта 
суета хоть когда-нибудь оправдалась.  

Без виз
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От миссии 
к задачам

В «Смоленском бизнес-клубе» прошёл семинар Светланы ФИР-
СОВОЙ на тему «Архитектура бизнеса». Светлана Анатольев-
на поделилась свои теоретическими знаниями и выводами из 
практической деятельности. Она говорила о построении биз-
неса как системы. ˝
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Почему делить по национальному 
признаку – это ошибкаАндрей СТАРЦЕВ

В настоящий момент Рос-
сия является ассиметричной 
федерацией, состоящей из 
83 субъектов. Ассиметрич-
на она в том смысле, что 26 
субъектов имеют не только 
территориальный, но и на-
циональный статус (21 респу-
блика, 1 автономная область, 
4 автономных округа). Такое 
смешанное административ-
но-территориальное деление 
в мире кроме России имеют 
всего четыре страны: Индия, 
Танзания, Бразилия и Канада. 
В России оно непосредственно 
связано с Гражданской войной 
после Революции 1917 года. Со-
ветская Россия вышла из неё, 
получив уже привычное нам 
деление вместо унитарных 
губерний имперского периода.

Как известно, федерацией называется такая форма го-
сударственного устройства, при которой части феде-
ративного государства являются государственными 
образованиями, обладающими юридически опреде-
лённой политической самостоятельностью. В феде-

ративном государстве имеются две системы высших органов 
власти (федеральные и субъектов федерации), двухпалатный 
парламент. Одна палата является органом общефедерального 
представительства, и депутаты в неё избираются со всей стра-
ны. Вторая палата призвана представлять интересы субъектов 
федерации. Наряду с федеральной конституцией субъекты 
федерации имеют право издавать собственные нормативные 
правовые акты учредительного характера (например, консти-
туции, уставы). Они наделены правом издавать региональные 
законы. У субъектов федерации имеется столица, герб и иные 
элементы конституционно-правового статуса государства, за 
исключением государственного суверенитета.
К слову, несмотря на то, что РФ по конституции является фе-
дерацией, многие аспекты федеративности – в частности, на-
логообложение – функционирует почти как в унитарном го-
сударстве (большая часть налоговых отчислений поступает в 
федеральный бюджет, тогда как субъектам федерации достает-
ся лишь малая их часть).
До Петра I территория России делилась на уезды (которые 
ранее назывались княжескими землями, уделами, приказами, 
разрядами, четями). Их число в 17 веке составляло 166. Указом 
Петра I от 18.12.1708 г. территория Российской Империи была 
разделена на 8 огромных губерний (таблица 1). Губернии не де-
лились на уезды, а составлялись из городов и прилегающих к 
ним земель, а также разрядов и приказов.
 

˝
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№ п/п

1
2
3

4
5
6
7
8

Название губернии

Азовская
Архангелогородская
Ингерманландская 
(с 1710 года С.-Петербургская)

Казанская
Киевская
Московская
Сибирская
Смоленская
Итого по империи

Площадь 
(тысяч кв.км.)

393,7
1317,8

482,5
1398,6
231,0
128,6

10978,0
85,4

15016,0

Дворы (ед. в 
1710 г.)

35820
59662

105977
119056
31230

190770
59360
35130

637005

Население (тысяч 
душ в 1719 г.)

1600
900

2000
1000
700

2800
700
500

10200

Таблица 1. Губернии Российской империи в 1708 году

Источники: Брокгауз Ф. А., Ефрон И. А. Энциклопедический 
словарь. Милюков П.Н. Государственное хозяйство России в 
первой четверти XVIII столетия и реформа Петра Великого. 
СПб., 1905. с. 198.
Число губерний Российской Империи в целом быстро росло в 
ходе разукрупнительных реформ, проводившихся в течение 18 
века (таблица 2). В дальнейшем за счет вновь присоединенных 
земель их число увеличилось  до 81.

Таблица 2. Число губерний в Российской империи в 1708-1905 
годах.

Годы

1708
1719
1727
1745
1766
1775

Число губерний

8
11
14
16
20
23

Годы

1785
1796
1800
1825
1847
1905

Число губерний

43
51
42
49
58
81

Скорее, это говорит о настроениях в обществе, которые «сы-
грали» бы при любой власти (подробнее об этом можно про-
читать в его интересной статье «Административно-территори-
альное строительство по национальному признаку в политике 
антисоветских правительств»).
Суть первых советских реформ административно-террито-
риального деления состояла в полной замене небольших гу-
берний на советские хозяйственные области-гиганты, которые 
соответствовали госплановским экономическим районам (та-
блица 3). Параллельно слиянию губерний в огромные области 
и края шел процесс мельчания административно-территори-
ального деления (АТД) за счет национальных автономий, кото-
рых до 1918 года в России вообще не было. 

Появление национальных автономий
Октябрьская революция 1917 года развязала стихию регио-
нализации, образования советских и несоветских республик, 
автономий.
Историю строительства национальных автономий обычно свя-
зывают с большевистскими преобразованиями, и конкретно с 
именем Сталина. Однако если более внимательно рассмотреть 
вопрос, то все оказывается гораздо сложнее. Большевики 
вплоть до середины 1917 г. были противниками федерализма. 
Ещё 28.03.1917 г. Иосиф СТАЛИН публикует в «Правде» статью  
«Против федерализма», где выступает против «превращения 
России в «союз областей», «парада суверенитетов» и создания 
федерального государства. «Неразумно добиваться для России 
федерации, самой жизнью обреченной на исчезновение...». 
Будущий советский нарком по делам национальностей тогда 
упорно отстаивал идею унитарного государства. Официально 
большевики признали право наций на самоопределение лишь 
в «Декларации прав трудящегося и эксплуатируемого народа» 
(«…Российская Советская Республика учреждается на основе 
свободного союза свободных наций как федерация Советских 
национальных республик…»), что имело целью укрепление 
новой власти на окраинах страны. Выделение особых «нацио-
нальных» территорий начало ещё Временное правительство, а 
продолжило Учредительное собрание после Революции 1917 
года. По мнению старшего научного сотрудника РИСИ Дениса 
МАЛЬЦЕВА, это дает основания говорить, что начало измене-
ния административно-территориального деления царских 
времен и приведение его в состояние, более привычное нам, 
началось уже тогда. Из этого не следует делать вывод, что боль-
шевики «заимствовали» идею у своих противников. 

Таблица 3. Число единиц АТД России в 1917-2013 годах

Даты

1917

1930, 
1 января

1940, 
1 мая
1987, 

1 января
2013, 

1 января

Губернии 
и области

56

—

—

—

—

Советские 
области и края

—

13

41

55

55

АССР 
(республики)

—

11

16

16

21

Автономные 
области

—

13

6

5

1

Национальные 
округа

—

2

10

10

4

Источник: Справочники Административно-территориальное 
деление СССР и РСФСР за 1921-87 годы.
При этом необходимо иметь в виду, что выделение «националь-
ных» территориальных образований шло зачастую по «поли-
тическим» мотивам, для восстановления «попранных» Россий-
ской Империей прав малых народов (вспомним слова Карла 
МАРКСА, который называл Россию «тюрьмой народов»).

Угроза территориальной целостности
Подобное деление значительной территории страны по наци-
ональному признаку могло привести к катастрофическим по-
следствиям. В период перед развалом Советского Союза 6 ав-
густа 1990 года глава Верховного Совета РСФСР Борис ЕЛЬЦИН 
сделал в Уфе неосмотрительное заявление: «берите столько 
суверенитета, сколько сможете проглотить». 
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продолжение

Таблица 4. Структура численности населения «национальных» 
территориальных образований.

Еврейская автономная 
область
Карелия
Хакасия
Ханты-Мансийский автоном-
ный округ
Ненецкий автономный округ
Коми
Бурятия
Адыгея
Удмуртия
Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ
Республика Алтай
Мордовия
Чукотский автономный 
округ
Марий Эл
Татарстан
Якутия
Башкортостан
Калмыкия
Карачаево-Черкесия
Чувашия
Кабардино-Балкария
Северная Осетия
Тува
Дагестан
Чечня
Ингушетия
Всего

год 
переписи

1939

1926
1939
1939

1959
1926
1926
1959
1926
1959

1959
1939
1939

1926
1926
1939
1926
1959
1959
1926
1959
1959
1918
1926

 
 
 

доля «титульной» 
национальности, %

16,2

37,4
16,8
19,3

10,9
92,2
43,9
23,2
52,3
22,4

24,2
34,1
56,3

51,4
48,7
56,5
23,5
35,1
33,1
74,7
53,4
47,8
80,0
74,2

 
 

43,0

русские, %
68,9

57,2

75,3
72,5
68,8

6,6
52,9
70,4
43,3
44,6
69,8

60,5
24,1
43,6

43,1
35,5
40,0
55,9
51,0
20,0
38,7
40,0
20,0
14,3

 
 

38,3

доля «титульной» 
национальности, %

0,9

7,4
12,1
1,9

18,6
23,7
29,5
25,2
28,0
5,9

35,9
40,0
26,7

43,9
53,2
49,9
29,5
57,4
52,5
67,7
69,8
64,5
82,0
86,5
95,1
94,1
46,9

русские, %

90,7

82,2
81,7
68,1

66,1
65,1
64,9
63,6
62,2
61,7

56,6
53,2
52,5

47,4
39,7
37,8
36,1
32,2
31,6
26,9
22,5
20,6
16,3
3,6
1,9
0,8

39,0

Структура численности по первой 
советской переписи населения

Структура численности по Всероссийской 
переписи населения 2010 года

Территориальное 
образование

Заметно, что во многих территориях в период образования 
доля «титульной» национальности не превышала 30%. Таким 
образом, говорить о закреплении статус-кво не приходилось.

Сразу после этого, с августа по октябрь 1990 года происходит 
т.н. «парад суверенитетов» автономных республик. Провозгла-
шен государственный суверенитет Татарской АССР, Удмуртской 
и Якутской-Саха АССР, Чукотского автономного округа, Адыгей-
ской АО, Бурятской АССР, Башкирской АССР, Калмыцкой АССР 
и т. д. При этом, однако, вопрос о полной государственной не-
зависимости и выходе из состава РСФСР, как правило, не ста-
вился, отношения с федеральным центром предполагалось 
урегулировать путем заключения с ним в дальнейшем догово-
ров. В настоящее время содержавшиеся ранее в конституциях 
ряда республик положения, указывающие на их суверенитет, 
практически повсеместно удалены, как не соответствующие 
Конституции РФ, однако все помнят, насколько серьёзной была 
угроза выхода отдельных регионов из состава страны. Угроза 
тем существеннее, что на площадь «национальных» субъектов 
приходится почти половина всей территории страны, а живёт 
на ней менее пятой части от всего населения. Особенно если 
ещё учесть, что по совпадению именно на данную территорию 
приходится большая часть природных запасов страны, и нахо-
дятся они в основном в малонаселённой части страны за Ураль-
ским хребтом.
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В пункте 2 статьи 1 Устава ООН прямо закрепляется междуна-
родный принцип о праве наций на самоопределение, и этот 
принцип о самоопределении народов входит в прямое проти-
воречие с принципом о территориальной целостности госу-
дарств, который также присутствует в Уставе ООН в пункте 4 
статьи 2.
Что такое право нации на самоопределение и как этот принцип 
соотносится с принципом о территориальной целостности, спо-
рят до сих пор. Скажем, если отделение Косово от Сербии есть 
проявление права народа косоваров на самоопределение, то 
почему отделение осетин Южной Осетии таковым не являет-
ся и рассматривается как посягательство на территориальную 
целостность Грузии?
Советское правительство, создавая административно-террито-
риальное деление России по национальному признаку, заложи-
ли под территориальную целостность страны бомбу. В 1991 году 
эта бомба уже однажды сработала, когда СССР распался четко 
по границам «национальных» республик. И эта бомба до сих пор 
продолжает работать.
Практически повсюду в национальных субъектах РФ так или 
иначе проводится политика национализации этих субъектов. 
Кавказ, Якутия, Тува – это регионы, где эта проблема стоит наи-
более остро. Но такие же проблемы есть и в Татарстане, и в Баш-
кирии, и даже в Карелии сегодня предпринимаются попытки 
выстроить кадровую политику на основе национальных кадров. 
Есть и совсем экзотические проявления - как, например, попыт-
ки создать искусственные нации «сибиряков» или «уральцев».

Лёгкого решения нет
Остановить эти процессы медленного, но неизбежного распада 
России можно только одним способом – отменив всякую при-
вязку административно-территориального деления России к 
национальностям. Ведь если есть нации и их много (в России 
коренных народов около 150), и некоторые из них имеют свои 
национально-территориальные образования в виде субъектов 
РФ, то вопрос о самоопределении (по сути, сепаратизме) будет 
висеть в воздухе постоянно.
Никаких отдельных прав и привилегий (скажем, в вопросе о фи-
нансировании субъектов) по национальному признаку в России 
быть не должно. И тем более не должно быть никаких терри-
ториальных национальных образований. И это единственный 
здравый путь сохранить единство и целостность России.
Все это, конечно, не отменяет того факта, что в России живут 
люди разных национальностей. Но наличие граждан разных 
национальностей - это вовсе не повод говорить о «многонаци-
ональности России». Ведь когда говорят о «многонационально-
сти России», под этим понимается, что есть русские и есть нерус-
ские, и что у нерусских есть какие-то особые права, связанные 
с их национальностью, то есть национальные права, которые 
требуют защиты. Говоря о многонациональности, часто подме-
няют понятия. Одно дело бороться с дискриминацией по наци-
ональному признаку, и совсем другое - твердить о многонаци-
ональности, как некоем позитивном факторе, который требует 
особого с собой обхождения и особого правового урегулирова-
ния. В России все должны быть равны перед законом, и никаких 
национальных прав быть не должно.

Первые шаги
В том числе по рассмотренным выше причинам в последнее 
время всё чаще муссируется тема очередной укрупнительной 
реформы. 
Определённая работа в этом направлении уже ведётся. В 2000-
х годах были проведены объединения Пермской области и 
Коми-Пермяцкого АО в Пермский край, Камчатской области и 
Корякского АО в Камчатский край, Читинской области и Агин-
ского Бурятского АО в Забайкальский край, присоединения 

Таймырского и Эвенкийского АО к Красноярскому краю, Усть-
Ордынского, Бурятского АО к Иркутской области. Начата пред-
варительная работа по объединению Архангельской области и 
Ненецкого АО.
Всё чаще раздаются голоса политиков разных мастей в под-
держку дальнейших преобразований. Например, Владимир 
ЖИРИНОВСКИЙ предложил упразднить все национальные ре-
спублики (в частности, вместо Татарстана образовать «Казан-
ский край»). Председатель Общества русской культуры (ОРК) Та-
тарстана, Александр САЛАГАЕВ считает, что «Жириновский как 
всегда попал в струю, поскольку задача формирования единой 
гражданской нации «россияне» невозможна без создания еди-
ной России». По его мнению, губернизация выровняет ассиме-
тричность федерации, в частности, разницу в экономическом и 
социальном развитии регионов. Однако для развития культуры 
русского народа, развития его национальных традиций ликви-
дация национальных республик ничего не даст, поскольку фор-
мирование общности «россияне» пойдет за счет нивелирова-
ния русской идентичности».
Другой известный политик, Михаил ПРОХОРОВ, также поставил 
под сомнение эффективность нынешнего административно-
территориального разделения России, выступив за передел 
территории с точки зрения экономической целесообразности. 
«Если бы сегодня Россия состояла из 10-15 земель, то тогда чи-
новник из Москвы не смог бы навязывать свою волю этим зем-
лям. Мы создали внутренние границы, национальные гетто, где 
местная коррумпированная власть угнетает и грабит наших 
людей, при этом всех национальностей. Это все происходит на 
наших глазах. Это не только наши проблемы. Посмотрите на Ан-
глию и Шотландию, на Испанию и Каталонию. Это вызов 21-го 
века».
Ненормальное по сути своей разнообразие форм субъектности 
в РФ (6 видов) создаёт ситуацию перекосов и неравноправия 
во всех областях жизни, начиная от экономики и заканчивая 
вопросами культурной жизни. Без решения обозначенного во-
проса государство вряд ли сможет найти способы решения во-
просов этнического сепаратизма.
А предпосылки для скатывания в это состояния в ряде субъ-
ектов есть, и в случае возможного ослабления центральной 
власти, как и усиления влияния мирового кризиса, они могут 
заявить о себе. Как заявили о себе уже однажды в Чечне (дуда-
евская Ичкерия) и пытались заявить посредством определён-
ных сил в Татарстане и Якутии.

Это ещё не конец
Подытоживая, необходимо отметить, что, как показывает исто-
рический опыт, многие федерации, состоящие из субъектов, 
выделенных по этническому признаку, распадаются. Вспомним 
судьбу СССР, Югославии или Чехословакии. Да и Российская 
Федерация, являясь смешанной, в конце 1990-х годов баланси-
ровала на грани территориальной дезинтеграции. Ее опасность 
не преодолена и сегодня. Источником политико-правового 
сепаратизма, как правило, становятся «этнические» субъекты. 
Поэтому сохранение в составе России национально-террито-
риальных образований потенциально представляет угрозу ее 
целостности.
Между тем, здесь нужна осторожность. Ведь любое резкое, 
тотальное укрупнение может иметь и негативные результаты. 
Центры единиц-гигантов в условиях России всегда расположе-
ны эксцентрично по отношению к подопечной территории, тем 
самым увеличивая дистанцию до ее окраин, удаляя последнюю 
порой на тысячи километров от места концентрации чиновни-
ков и принятия важных решений. В крупных единицах неизбеж-
но «тонут», стираются, усредняются местные и региональные 
различия и детали, проблемы и потребности.
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«Люблю 
анализировать 

и читать 
между строк!»

Чтобы научиться управлять людьми, считает 
герой нашего материала, совсем необязательно 
годами изучать соответствующие науки: до-
статочно просто послужить в армии. В гостях у 
«Сегмента» любящий муж и заботливый отец, а, 
по совместительству, заместитель генерального 
директора по организационному развитию ООО 
«СМИТ-Ярцево» Ирек МУХАМЕТЗЯНОВ.

Виктория САМУЙЛЕНКОВА

Высокие идеалы и правильные пути

˝
˝- Ирек Альбертович, большую часть своей жизни Вы посвятили 

армии. Это была какая-то детская мечта?
- В мое время в армию шли идеалисты, главной целью которых 
была защита Родины. Одним из таких идеалистов был и я. Я знал 
о всех трудностях, которые меня ожидали, не понаслышке:  мой 
отец тоже был кадровым офицером, и, разумеется, военная 
среда  и на мою жизнь наложила определенный отпечаток. Мы 
ездили за отцом по всему миру, все мои детские воспоминания 
связаны с разными городами и странами: родился я в Туркме-
нистане, потом мы какое-то время жили в Германии, Украине, 
Оренбургской, Ивановской и Смоленской областях. В конеч-
ном итоге я решил пойти по стопам отца и тоже поступил в во-
енное училище: сначала получил специальность, затем служил 
в Подмосковье, в научно-исследовательском институте, офице-
ры которого принимали непосредственное участие в испыта-
ниях  новой военной техники. Затем поступил в адъюнктуру, за-
щитил диссертацию и стал преподавателем Военной академии 
в г. Смоленске. 
- Если бы Вы росли в современном мире, выбрали бы для себя та-
кой путь?
- Думаю, да, ведь армия – это хорошая школа жизни, это со-
вершенно другие отношения, традиции и законы. Это дух то-
варищества, коллективизма, взаимной помощи. Управлению 
я учился именно там, начиная с командования отделением (в 
курсантские годы я был командиром отделения), и, хотя в ар-
мии не выдают специальной управленческой «корочки», но 

навыки прививаются очень эффективные. Не сомневаюсь, что 
шел по правильному пути, хотя не секрет, что раньше армия 
была другой: государство ценило военнослужащих, служить 
было престижно. Ко всем новым реформам, которые у нас 
предпринимаются в армии, отношусь очень болезненно. Да и 
нельзя назвать все происходящее реформой. Поэтому считаю, 
что в 2006 году, когда я в звании подполковника оставил воен-
ную службу и занялся гражданской деятельностью, я все сде-
лал правильно и, главное, вовремя. Возможно, не сделав этого 
тогда, я бы этого не сделал и потом. 

До кризиса и обратно
- Что же привело вас в сферу управления?
- На самом деле, несмотря на то, что я окончил инженерное 
училище, по складу ума я – гуманитарий. Мое первое образо-
вание помогло мне развить управленческие навыки, и потом я 
быстро понял, что управление – это та же инженерная наука, но 
в каком-то другом срезе. Поэтому новая сфера была для меня 
довольно понятной: там, где мне нужно было улучшить свои 
знания, я их улучшал, - где-то самостоятельно, иногда ездил на 
специализированные курсы, например, МВА, бизнес-семина-
ры. Хотя целостного образования управленца я так и не полу-
чил. 
- Выходит, управлению Вы учились уже на практике?
- Так и есть. После того, как я уволился из армии, занимался сна-
чала в основном преподавательской деятельностью. 
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продолжение на странице 34

Преподавал в разных вузах дисциплины, так или иначе связан-
ные с бизнесом: страховое право, информационную безопас-
ность, вел свои спецкурсы.  Как-то мы с коллегами по заказу 
администрации города организовывали научно-практическую 
конференцию по энергосбережению. На тот момент у меня уже 
был определенный опыт описания бизнес-процессов, и вышло 
так, что после этой конференции меня пригласили в Казань в 
одну из крупных компаний, занимающихся обслуживанием не-
фтяного комплекса, на соответствующую должность. Я переехал 
в Казань, какое-то время работал в этой компании, приобрел 
значительный практический опыт в области управления про-
ектами, описания бизнес-процессов, стратегического управ-
ления. Потом перешел работать  в консалтинговую компанию. 
В 2011 году после проведения организационной диагностики 
компании «СМИТ-Ярцево» в рамках консалтингового проекта 
его учредители  предложили мне сотрудничество, и с тех пор 
я занимаюсь организационным развитием этого предприятия. 
Кроме того, в свободное от основной работы время преподаю в 
СмолГУ специальный курс по организационному развитию. 
- Тем не менее, Вы все же управленец, а не бизнесмен. С таким ба-
гажом знаний и умений не было мысли начать свой бизнес?
- Скорее всего, нет. Все-таки я специалист в области управления. 
А бизнесмен и управленец – это разные люди. Бизнесмен гене-
рирует идеи, создает бизнес, а управленец реализует его идеи 
через управленческие решения. И чаще всего в одном лице они 
не совместимы. Тем более мой труд сейчас востребован, и нет 
причин менять место работы. Кроме того, бросать мое нынеш-
нее дело на полпути – это неправильно. С бизнесом у меня есть 
определенные связи – я провожу консультации, разрабатываю 
проекты в области организационного развития и управления.

Человечный руководитель
- Ваше армейское прошлое каким-то образом сказывается на 
сегодняшней работе?
- Конечно, военное воспитание и образование наложили опре-
деленный отпечаток. Я, наверно, очень требователен, и не-
которые подчиненные этого не выдерживают. Армия научила 
меня совершенной дисциплинированности, и я требую этого 
от людей, порой пытаюсь воспитать это в них. И в то же время, 
я требовательный, но не жесткий руководитель, я не дистанци-
рую от себя подчиненных, просто ставлю конкретные задачи и 
требую их выполнения. Причем всегда я сначала в личной бесе-
де проговариваю с сотрудником, что и как он должен сделать, 
объясняю, какие будут последствия от его работы и к чему мо-
жет привести неисполнение им поставленной задачи. Поэтому 
я отдаю себе отчет в том, что в случае, если у моего подчинен-
ного что-то идет не так, возможно, виноват я сам, может, что-то 
не донес, объяснил неправильно. «Не бывает плохих подчи-
ненных, бывают плохие руководители» – так, по-моему, звучит 
известное изречение. В любом случае, всегда все процессы я 
анализирую и стараюсь разбираться и контролировать. Это, 
кроме того, своеобразная подстраховка на будущее. Бывает, 
что наказываю, но это уже в самых крайних случаях. 
- Выходит, с подчиненными Вы поддерживаете исключительно 
рабочие отношения?
- У нас в армии всегда было такое правило – вечером ты мо-
жешь сидеть с подчиненными за одним праздничным столом 
«на короткой дистанции», а утром ты для них самый строгий на-
чальник. И никто не мог получить поблажек за то, что он сидел 
за одним столом с командиром. Не думаю, что с подчиненными 
нужно дружить. Речь идет именно о рабочем месте. Должны 
быть не столько дружеские отношения, сколько необходима 
та самая человечность, которой иногда очень не хватает руко-
водителям. И особенно тем, которые быстро продвинулись по 
карьерной лестнице, заняли высокие позиции и вдруг решили, 
что они слишком значимы в той или иной компании. Появля-
ется «звездная» болезнь. Да, на Западе между подчиненными 
и руководителями – достаточно демократические отношения. 
Но у нас другой менталитет, и зачастую, как показывает прак-
тика, если вдруг ты слишком приблизил своего подчиненного, 
от него можно ожидать всяких неожиданностей. Поэтому я счи-
таю, что на работе с подчиненными, безусловно, нужно иметь 
хорошие отношения, но держать дистанцию, иначе ты потеря-
ешься как руководитель. 
- Какими ценностями, как управленец, вы руководствуетесь?
- Прежде всего, это честность и требовательность – в первую 
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очередь, к себе и своим близким. В моей семье также есть опре
деленный порядок, который все, в том числе и я сам, стараются 
соблюдать. Управленец должен быть свободен от всех пристра-
стий, личных интересов, зависимости от любых внешних фак-
торов, не связанных с работой. Если речь идет о религии, то я 
думаю, она должна быть внутри человека, и не накладываться 
ни на работу, ни на семейную жизнь. Личное не должно воз-
обладать над работой. Удовлетворение личных потребностей, 
запросов, самовыражение себя как личности должно быть 
нацелено только на достижение лучшего результата в рамках 
порученного дела. В противном случае нужно искать другую 
работу.
- Ко внешнему виду у Вас тоже есть какие-то требования?
- Безусловно, физическая форма, которая подразумевает под 
собой определенный образ жизни, важна. Утром и вечером 
для меня обязательна зарядка, 10-15 подтягиваний, 50–60 от-
жиманий от пола. Сына тоже к этому приучаю. Хотя спортом 
профессионально никогда не занимался: до армии какое-то 
время увлекался боксом, а в армии – бегом на длинные дис-
танции. Спорт, я считаю, нельзя оставлять, он формирует не 
только физическую форму, но и внутреннюю. Например, бокс 
дал мне упорство: я понял, что сильнее всех тот, кто побеждает 
себя морально. Кроме того, в любом деле нужен определенный 
настрой: если его нет, за дело лучше не браться – ни на рин-
ге, ни за офисным столом. Любое дело нужно начинать только 
с установки, что «я готов, у меня все получится» - и тогда дей-
ствительно получается. И старшему сыну я стараюсь прививать 
такой взгляд на жизнь, воспитывать в себе требовательность, 
тягу к знаниям. 

«Семья – главная ценность!»
- Много ли времени вообще остается на семью?
- Работы всегда было и будет много, но со временем понима-
ешь, что самое ценное в жизни от этого страдает. Работа для 
меня – только средство, семья – цель. Поэтому взял за прави-

ло дома не работать, а все свободное время посвящать семье. 
Конечно, не всегда это удается, но к этому я стремлюсь. У нас в 
семье есть правило: если мы куда-то идем, то все вместе. Прав-
да, так как у нас два маленьких ребенка, редко удается выйти, 
скажем, в театр или на концерт. Чаще просто гуляем на улице, 
бывает, ездим во Фленово, летом – на родительскую дачу. Лю-
блю дарить жене цветы: считаю, что это такой подарок, кото-
рый не должен ждать праздников. Да и дарят цветы не для того, 
чтобы они долго стояли в вазе, а для того, чтобы выразить свои 
чувства в определенный момент. Кстати, у нас на родительской 
даче тоже множество разных цветов: розы, лилии, фиалки, 
пионы, гладиолусы… Это заслуга моей мамы. А дома цветами 
занимается супруга. Она прививает любовь к живой природе 
дочерям.
- Да Вы прекрасно разбираетесь в цветах!
- Я очень люблю фотографировать, в том числе цветы. Поэто-
му приходится знать свои так называемые объекты. Пожалуй, 
фотография – это основное мое хобби, которым я занимаюсь 
еще с детства. Помню, в юности мне подарили фотоаппарат – 
черно-белый, с ручной перемоткой, Смена–8М. Пока не появи-
лась более профессиональная техника, я снимал на него, сам 
проявлял дома и печатал. Раньше, бывало, выбирался куда-то 
специально поснимать, но сейчас на это уже нет времени. Как 
правило, все зависит от ситуаций, а фотоаппарат, в принципе, 
всегда под рукой. Каждую неделю у нас появляются новые дет-
ские фотографии: жена тоже  увлеклась этим делом. Бывает, мы 
даже вместе создаем целые видеофильмы. Ну и, конечно, всег-
да беру с собой камеру во все поездки и командировки. Как 
правило, привожу из каждой из них около тысячи фотографий. 
Потом отбираю лучшие, часть распечатываю. Особенно люблю 
снимать лица и пейзажи. 
- Наверняка, это не единственное Ваше увлечение? 
- Кроме того, я читаю большое количество литературы. В ос-
новном это историческая документалистика. Художественную 
литературу – реже, возможно, это связано с тем, что из того 
огромного потока книг, которые нам предлагают, очень непро-
сто выбрать что-то по-настоящему стоящее.  Деловую литера-
туру почти не покупаю, да и все книги из этой области, которые 
продают, – это, как правило, «вчерашний день», западные пере-
водные издания. А к тому, что пишут наши соотечественники, я 
отношусь осторожно, потому что это либо преломление лично-
го опыта, либо, опять же, переписка тех самых западных изда-
ний. К тому же деловая литература быстро устаревает. 
- Какую последнюю книгу Вы прочитали?
- Из последнего - «Девушка с татуировкой дракона». Люблю по-
добные психологические произведения, они помогают понять 
людей, объяснить их поступки.  Что касается классики, то ее я 
перечитал еще в юности. На самом деле, я особо не фильтрую 
литературу по направлениям, читаю все, что интересно в дан-
ный момент. Из любимого – книги о войне, романы Дюма, из 
бизнес-литературы – «Бизнес в шоколаде». 

«Идеалисты не идут в политику!»
- Любите ли Вы рисковать? 
- Только в случаях, когда хорошо понимаю, зачем это необхо-
димо, мой риск всегда хорошо продуман.  Хотя в моей жизни 
случались и такие ситуации, когда я совершал просто безумные 
поступки. Помню, еще в советское время, как раз тогда, когда 
перекрыли границу с Литвой, я решил съездить к своей под-
руге, которая жила в Латвии. А, поскольку я был военнослу-
жащим, мне нужно было особое разрешение на эту поездку. В 
общем, фактически без документов я пересек границу, и даже 
каким-то чудом без приключений вернулся обратно. Правда, 
осознание того, по какой грани я ходил, пришло уже позже: а 
ведь меня могли бы в случае чего посадить в тюрьму… Это, 
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действительно, был безумный поступок, один из немногих, где 
чувства взяли верх над разумом, хотя, наверно, попав в такую 
ситуацию снова, я все равно поступил бы так же. 
- Не возникало ли у Вас мысли уехать из страны?
- Нет, никогда. Я был изначально воспитан патриотом. Конеч-
но, каждая страна по-своему хороша, и все страны, в которых 
я был, чем-то удивили. Таиланд – экзотикой, Германия – дис-
циплиной, Австрия – красотой гор, Чехия и Польша – архитек-
турой. С чужими странами интересно знакомиться, узнавать 
их традиции, язык, но все это не более чем для собственного 
развития. А, что касается, жизни, то я четко понимаю, что за-
рубежье – это другие условия, экономические ситуации, мен-
талитет. Это не для меня. 
- Насколько активно Вы интересуетесь происходящим в мире?
- Если говорить о телевидении, то телевизор я почти не смо-
трю. Исключение, пожалуй, составляют спортивные, историче-
ские передачи, и, конечно, новостные. Я интересуюсь происхо-
дящим, люблю анализировать и читать между строк. Активно 
наблюдаю за событиями в сфере политики, серьезно увлека-
юсь политологией. 
- Не было мысли заняться политикой?
-  Идеалисты не идут в политику. К тому же нас в армии всегда 
воспитывали таким образом, что армия должна быть вне по-
литики. Предприниматели и управленцы, я считаю, не то что-
бы не должны идти в политику, но они должны идти вместе с 
государством, а не воевать с ним, как это сейчас происходит. 
Я оппозиционно настроен к власти, и на это есть объективные 
причины. Я не считаю нашу власть эффективной, делающей все 
для процветания нашей Родины. При этом я не отдаю предпо-
чтение ни одной политической партии из существующих. 

БЛИЦ-ОПРОС
Поставьте по степени важности – я, семья, работа: семья, ра-
бота, я. 

Какие качества Вы цените в людях? Честность, порядочность, 
открытость. 

Ваш мотивирующий фактор в работе: внутреннее удовлет-
ворение от результатов работы и оценка товарищей, руко-
водителей. 

Если бы можно было оставить у себя только одну книгу, это 
была бы… «Война и мир» - перечитал ее раз семь «от корки до 
корки». 

Кто для Вас мог бы быть примером для подражания? Мой отец. 

Ваше жизненное кредо: Бог помогает тому, кто сам себе помо-
гает. 

ХОББИ
«Фоотография – это путь к человеку!»
Фотография – это своего рода ключ к человеку, к тем его двер-
цам, о которых многие даже не подозревали. Человек откры-
вается в течение всего процесса фотосъемки: начиная с того 
момента, когда он только готовится и особенно когда пози-
рует. И даже в момент, когда он уже просматривает те или 
иные фотографии, хорошие или плохие, можно многое узнать. 
Не только по мнению, которое этот человек высказывает, но 
и по его отношению к объектам, к жизни, ситуации и многому 
другому. Все это – чистой воды психология, поэтому фотогра-
фия – хороший способ узнать и понять людей, познакомиться 
заново с теми, о ком, как тебе кажется, ты и без того знаешь 
все. Фотография – это путь к человеку, и хорошо снимать, ког-
да тебя не видят, когда все естественно. И, кроме того, это 
прекрасный способ просто отключиться от внешнего мира и 
придти в себя. 
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Центральный федеральный округ
Северо - Западный федеральный округ
Южный и Северо - Кавказский федеральный округ
Приволжский федеральный округ
Уральский федеральный округ
Сибирский федеральный округ
Дальневосточный федеральный округ

Бизнес, в котором сейчас занят Ирек 
МУХАМЕТЗЯНОВ,  связан  с производ-
ством стальных труб, предварительно 
изолированных пенополиуретаном. 
Нашему журналу стало интересно, что 
это за товар, как много его производят 
в России.˝ ˝
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СПРАВКА КОМПАНИЯ
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ООО «АГЕНТСТВО ОЦЕНКИ
КОВАЛЕВОЙ И КОМПАНИИ»

ООО «Агентство оценки Ковалевой и Компании» - многопрофильная консалтинговая компания, действующая на рынке с 1996 года.

Наши ус луги:
- оценка имущества: квартир, жилых домов, коттеджей, земельных участков, коммерческой 
недвижимости, автотранспорта, оборудования, акций, долей Участников Обществ;
- проведение кадастровых съемок, землеотвод (установление на местности границ объекта 
землеустройства), вынос в натуру границ земельных участков (восстановление на местности 
границ объекта землеустройства), формирование и утверждение землеустроительных (межевых) 
дел, построение опорных межевых сетей;
- составление технических планов на объекты недвижимости;
- строительно-технические экспертизы;
- товароведческие экспертизы непродовольственной группы товаров;
- определение ущерба, нанесенного имуществу.
Работы выполняются в короткие сроки, компетентными специалис тами.
Расценки на наши ус луги соответс твуют средним ценам на аналогичные виды работ 
в регионе. Сущес твует гибкая сис тема скидок для пос тоянных клиентов. 

Адрес: г. Смоленск, Кирова, 34А.,
тел. 32-51-37;  64-51-77, 64-50-22 

www.сenim. ru

«Ведомости»

Amazon начнет работу в России.

Компания Amazon подала заявку в Роспатент на регистрацию 
товарного знака по категориям хранение и доставка товаров, 
упаковка товаров для последующей транспортировки, элек-
тронное хранение текстов, аудиовизуальных произведений, 
файлов, печать изданий и книг. Правда, о полноценном интер-
нет-магазине с собственной логистикой речи пока не идет. 
Директором российского представительства Amazon стал Ар-
кадий Витрук, до этого девять лет возглавлявший группу «Атти-
кус паблишинг».Сервисами Amazon, по данным MorganStanley, 
в прошлом году пользовались 19% всех российских интернет-
покупателей (учитываются пользователи, совершающие покуп-
ки не реже 1 раза в месяц): он был на пятом месте после ozon.ru 
(55%), avito.ru (22%), biglion.ru (22%) и ebay.com (25%).

«Коммерсант»

«М.Видео» + «Эльдорадо» = ?

«М.Видео», лидер российского рынка бытовой электроники, 
направила в Федеральную антимонопольную службу ходатай-
ство на приобретение у чешской PPF Group 100% бизнеса «Эль-
дорадо» – своего основного конкурента.
Эта сделка может стать крупнейшей на российском рынке 
продаж бытовой электроники. Два года назад ритейлеры уже 
обсуждали возможность слияния, но тогда контроль в объеди-
ненной компании рассчитывала получить, наоборот, PPF. 
«М.Видео» – крупнейший ритейлер на рынке бытовой техники 
и электроники по выручке, но уступает «Эльдорадо» по количе-
ству магазинов. Весь объем рынка бытовой техники и электро-
ники в России, по данным GfK-Rus, достиг в 2012 году 1,3 трлн 
рублей, увеличившись на 10,4%. Таким образом, рыночная 
доля «М.Видео» составляет 12,2%, а «Эльдорадо» – 8,6%.

«Эксперт»

У «Tele2 Россия» новые хозяева.

Группа ВТБ завершила инвестиционную сделку по приобрете-
нию «Tele2 Россия» у шведской Tele2 AB. Контроль над компа-
нией полностью перешел к ВТБ, говорится в официальном со-
общении ВТБ. Сумма сделки составила 2,4 млрд долларов США 
за 100% акционерного капитала «Tele2 Россия» и 1,15 млрд дол-
ларов США чистого долга. Церемония подписания соглашения 
о приобретении «Теле2 Россия» состоялась в Стокгольме 27 
марта 2013 года.
Альтернативные предложения о покупке «Tele2 Россия» адре-
совали совету директоров Tele2 структура «Альфа групп», а так-
же МТС и Vimpelcom.

«РБК daily»

У ритейлеров - смена первенства.

По итогам первого квартала, торговая сеть «Магнит» опередила 
своего извечного конкурента X5 RetailGroup не только по коли-
честву магазинов (вдвое), но и по выручке.
Выручка магазинов X5 RetailGroup за первый квартал текущего 
года составила 126,3 млрд руб., что на 8,1% превышает пока-
затель первых трех месяцев 2012 года. За первые три месяца 
этого года Х5 открыла 66 новых магазинов, и в итоге общее ко-
личество торговых объектов, находящихся под управлением 
компании, достигло 3868.
Компания «Магнит» смогла открыть за первые три месяца 80 
магазинов, и в итоге общее количество торговых точек достиг-
ло 7075. А выручка «Магнита» за первый квартал 2013 года вы-
росла на 30,44% и составила 131,2 млрд руб.
Успешное развитие «Магнита» аналитики объясняют его стра-
тегией: компания изначально сделала ставку на работу в малых 
городах и создание мощной логистической системы для реги-
ональной экспансии.



В бизнесе, как и в жизни, всегда возникает желание 
что-то изменить, особенно если это «что-то» идет 
не так. И тогда руководители прибегают к реструк-
туризации – процессу, который для одних становит-
ся спасательным кругом, для других – мощным якорем. 
Подробнее об особенностях и принципах реструкту-
ризации «Сегменту» рассказал кандидат экономиче-
ских наук, предприниматель Денис МАРЧЕНКОВ.

Реструктуризация 
во благо

Виктория САМУЙЛЕНКОВА

Бизнес и организационная структура: 
что и для чего работает

[

- Я считаю, что организационной структу-
рой нужно заниматься регулярно. Реструкту-
ризация, в моем понимании, - это процедуры 
по изменению организационной структуры 
предприятия, то есть деятельность по ее 
регулярному мониторингу и оздоровлению.

- Денис Николаевич, поясните для начала, каким предприятиям 
нужна реструктуризация?
- Традиционно считалось, что реструктуризация нужна тем 
предприятиям, которые достигли стадии банкротства. На са-
мом деле, это совсем не так: реструктуризация как раз и нуж-
на для того, чтобы предприятия этой стадии не достигли. Раз-
ные специалисты выделяют разные функции менеджмента, от 
пяти до тринадцати функций, но организационная структура 
присутствует в каждой из классификаций. И, если считается, 
что прочим функциям менеджмента нужно уделять постоян-
ное внимание, то, что касается организационной структуры, 
руководители зачастую думают, что, придумав и распределив 
однажды роли в компании, можно забыть о них навсегда и спо-
койно работать.  Но организационная структура предприятия 
– это скелет, на котором строится весь бизнес. Он прочно свя-
зан и с функциями менеджмента, с координацией, мотивацией, 
целеполаганием, и так далее, поэтому своего рода ревизию 
организационной структуры время от времени обязательно 
нужно проводить. 
- На каком этапе ведения бизнеса уже нужно этим заниматься?
- Часто бывает, что предприятие перерастает ту организацион-
ную структуру, в которой формально оно работает. Ведь бизнес 
постоянно растет, и люди со временем начинают чувствовать, 
что им уже тесно в той или иной структуре, они начинают вы-
страивать какие-то неформальные каналы, искать горизон-
тальные коммуникации. Это уже сигнал для руководителя: не 
бизнес должен работать для организационной структуры, а 
организационная структура для бизнеса. Соответственно, если 
бизнесу некомфортно в рамках какого-то способа организа-
ции, значит, нужно менять не бизнес, а способ организации. 

Я студентам всегда приводил такой пример, когда они спраши-
вали, с чего начинать процесс преобразований на предпри-
ятии: представьте, что перед вами – огромный клубок запутан-
ных ниток, который вам нужно распутать. И, когда они потом 
спрашивали, какая функция самая главная, я говорил: по боль-
шому счету, неважно, за какой конец вы начнете распутывать. 
Можно браться за любой, и в конечном итоге вы все равно все 
распутаете. Работать нужно с тем, с чем вам работать комфор-
тнее: можете прописывать регламенты, можете менять моти-
вацию и так далее. Система менеджмента потому и называется 
системой, что все функции в ней взаимосвязаны: невозможно 
затронуть одну функцию, а другие оставить без изменений. 
Другое дело, что можно их улучшить или ухудшить. 
- То есть все эти процессы должны проходить по мере необхо-
димости, а не планово?

Как и все процессы в компании, реструктуризация тоже должна 
идти по плану. По большому счету, организационная структура 
– это только оболочка предприятия. Плюс есть бизнес-процес-
сы, которые под этой оболочкой протекают. Бизнес-процесс – 
это процесс, у которого четко определены «входы-выходы» и 
назначен «хозяин процесса», ответственный за его 

ОБРАЗОВАНИЕ МАЙ 2013

СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ38



продолжение на странице 40

протекание. Когда все бизнес-процессы отлажены, на каждо-
го из них назначен ответственный – по сути, организационная 
структура готова. Но, главное, - прописывать ее нужно снизу. 
Не рисовать директоров и его замов, а, наоборот, сначала не-
посредственно исполнителей, а уже потом руководителей. 

Один за всех или все за одного
- Должны ли быть в компании специальные люди, которые бу-
дут отслеживать эффективность организационной структуры, 
или этим может заниматься сам руководитель? 
- Я не могу однозначно сказать, что в компании должно быть 
какое-то специальное подразделение, которое изо дня в день 
будет заниматься мониторингом бизнес-процессов. Организа-
ционная структура – это, в идеале, процесс стратегический, а 
не оперативный. Хотя крупному предприятию, действительно, 
было бы разумно иметь специальных сотрудников, которые бы 
с определенной периодичностью анализировали то, что про-
исходит, резюмировали бы, что можно изменить, улучшить или 
упразднить. Ведь та или иная информация в компании может 
дойти до руководителя далеко не сразу, а, мы понимаем, что 
бывают ситуации, когда, вовремя не решив проблему, можно 
иметь неприятные последствия. Поэтому и нужен человек или 
группа людей, которые будут эти проблемы выявлять и доно-
сить до руководителя. 
- А как же быть малому и среднему бизнесу, где организацион-
ная структура порой максимально упрощена?
- Для малого и среднего бизнеса, конечно, экономически не це-
лесообразно держать в штате человека, который будет следить 
за бизнес-процессами. Как вариант, можно обратиться за помо-
щью к консультантам. Хотя для малого бизнеса организацион-
ная структура вообще не критична. Когда в компании с десяток 
человек, которые знают друг друга, и которых одновременно 
можно собрать вместе и решить проблему в оперативном ре-
жиме, необходимости в формализации бизнес-процессов нет. 
Это необходимо, когда компания растет, люди уже не справ-
ляются с объемами работы и возникает необходимость деле-
гирования полномочий. Я не советую маленьким компаниям 
уделять слишком много внимания организационной структуре, 
потому что она и без того автоматически выстроится сама. Что 
касается регламента, то все руководители рано или поздно по-
нимают, что какой-то регламент должен быть. 
- Насколько важно в компании регламентировать бизнес-про-
цессы?
- Все зависит от руководителя, ведь любой менеджмент очень 
персоналистичен. Одним руководителям комфортно, когда у 
них все строго расписано, для других это необязательно. Без-
условно, минимальные инструкции должны быть, даже с точки 
зрения действующего законодательства. Я бы рекомендовал 
декларировать какие-то общие вещи, чтобы люди понимали, 

что они делают, а дальше, по мере развития деятельности, смо-
треть, есть ли необходимость прописывать что-то серьезнее 
или даже приходить к автоматизации. 
- Предположим, что руководитель решился на реструктури-
зацию и хочет при этом прибегнуть к помощи со стороны. На-
сколько это дорогостоящий процесс?
- Здесь трудно сказать однозначно, ведь все зависит от объемов 
поставленных задач. Если, например, стоит задача полностью 
описать, сформулировать и сформировать бизнес-процессы, 
то, конечно, это дорогостоящая работа. На мой взгляд, она 
не может стоить менее 50 тысяч рублей даже для небольшой 
компании. Мы как-то вели переговоры с одной американской 
компанией и наблюдали за тем, как там протекает инвестици-
онный консалтинг. Так вот, американские консультанты называ-
ли расценки в рамках где-то тысячи долларов в час. То есть в 
результате их услуги измерялись в пересчете на русские деньги 
в миллионах рублей. Но это была консалтинговая компания с 
безупречной репутацией, и именно за нее они и выставляли 
свои расценки. У нас в стране, конечно, расценки значительно 
ниже, но ключевой вопрос – тот же: разумеется, это вопрос ре-
путации. 

Кто не рискует?
- Насколько рискованный процесс реструктуризации?
- Предприятие, которое решило ключевым образом изме-
нить свою организационную структуру, рискует, по сути, всем 
бизнесом. Но закрытие - это крайний случай, я все-таки бо-
лее оптимистично смотрю на этот процесс. На самом деле, ни 
один консультант, приходящий в компанию, не может сделать 
чего-то такого, чего не могли бы сделать сами руководители, 
потому что никто не знает бизнес так, как они. Но есть такие 
специфические проблемы, которые человек со стороны увидит 
быстрее, и таким образом компания может сэкономить время. 
Поэтому не думаю, что можно, взявшись за реструктуризацию, 
развалить весь бизнес, хотя эмоциональное напряжение, в лю-
бом случае, даст о себе знать. Ведь, как правило, меняется под-
чиненность одних людей по отношению 
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Я – сторонник теории внутренних рынков, 
где, в идеале, даже не каждое подразделение, 
а каждый сотрудник, как отдельная хозяй-
ственная единица, должен быть заинтере-
сован в том, чтобы его деятельность была 
эффективной. 

к другим, бывает, что человек подчинялся одному руководите-
лю, а начинает подчиняться другому – вот тогда могут возни-
кать конфликты внутри компании. Но это отдельный последую-
щий процесс - преодоление сопротивления изменениям, и это 
неизбежность. Главное, чтобы руководитель понимал, что ему 
это действительно надо. 

В консалтинге
- Насколько востребованы в сфере консалтинга именно услуги, 
касающиеся реструктуризации?
- Лично в моей практике такие проекты были, хотя их было и не-
много. Здесь очень важен психологический момент. Ведь когда 
в компанию приходит кто-то, кто говорит руководителю, как 
ему нужно руководить, он это почти всегда воспринимает очень 
болезненно. Все руководители, особенно собственники бизне-
са, очень четко чувствуют, что вот это «мое», и как бы ты им не 
подавал свои предложения, они будут возмущаться. На Западе, 
где менеджмент развивается триста лет, это уже воспринимает-
ся нормально, и услуги консультантов востребованы. В нашей 
стране руководители до сих пор привыкли полагаться только 
на себя. Но я уверен, что к нам это тоже придет, и руководители 
скоро поймут реальное значение организационной структуры 
на предприятии. Как-то мы занимались реструктуризацией од-
ного из предприятий розничной торговли Смоленска, которое 
имело несколько точек распространения в городе. Стоял во-
прос разграничения зон ответственности: долгое время было 
вообще непонятно, кто и за что там отвечает, мы никак не могли 
найти «крайних». На основе теории внутренних рынков мы вне-
дряли там такую систему, где одно подразделение в цепочке, по 
сути, продавало другому свои услуги. И мы даже заставили та-
кие подразделения, которые традиционно считались центром 
затрат, в частности, склад, работать как независимое подразде-
ление, окупать себя, искать сторонних заказчиков и увеличи-
вать объемы складских операций. 

- Выходит, по-новому выстраивается система мотивации?
- Действительно, когда ты по-новому выстраиваешь органи-

зационную структуру, как следствие, выстраивается система 
мотивации. Если строить систему, в которой мотивируется каж-
дый человек в отдельности, то людям, в принципе, становятся 
безразличны успехи предприятия в целом. Поэтому руководи-
тели, использующие такой подход, заранее обречены на неуда-
чи. Потому что этим сотрудникам, собственно, становится все 
равно, что происходит у их коллег: они ориентируются только 
на свои планы и тревожатся только о своей прибыли. И, когда 
люди внутри организации начинают не сотрудничать, работая 
на общий результат, а только на свой личный, проблемы не-
избежны. Ключевой принцип любой мотивации – сделать так, 
чтобы работник мог достигнуть своей цели только через дости-
жение цели организации. 

На практике
- Сегодня многие организации активно применяют систему ме-
неджмента качества. На Ваш взгляд, что она дает компании?
- Система менеджмента качества опирается на типовые стан-
дартные процессы, и, конечно, она определенным образом 
структурирует мышление руководителя. 
Хотя внедрение системы менеджмента качества для некоторых 
компаний носит даже больше репутационный характер, ведь 
это – определенный показатель того, что компания достигла 
конкретного уровня и соответствует международным стан-
дартам. Но здесь, особенно в малом бизнесе, каждый руково-
дитель должен четко понять, насколько для того вида деятель-
ности, которым он занимается, нужна репутация именно такого 
уровня. 
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 Вы, наверняка, так или иначе следите за развитием наших ре-
гиональных предприятий. Можете как-то оценить в целом, на-
сколько хорошо или, наоборот, плохо наши руководители стро-
ят свои организационные структуры?
- Как правило, почти всем нашим компаниям нужна, если не 
реанимация, то хотя бы диагностика бизнес-процессов. По-
тому что большинство из руководителей когда-то давно, еще 
в самом начале своего бизнеса, вынесли на бумагу основные 
бизнес-процессы, запустили их и отправили в свободное пла-
вание. Но бизнес очень динамичный, и всякое бывает: может, 
компании просто некогда остановиться, обдумать какие-то 
стратегические вещи. Поэтому, наверняка, около 90% компа-
ний найдут, что им нужно внутри себя изменить, и для этого да-
леко не всегда необходима помощь сторонних консультантов. 
Я считаю, что каждый руководитель в силах заниматься этой 
работой сам. 
- Может, назовете компании, которых можно было бы поста-
вить в пример?
- Я видел немало компаний с хорошо поставленной организа-
ционной структурой. К ним можно отнести, например, некото-
рые банки. Вообще, если организация динамично развивается 
и ее прибыль стремительно растет, то, скорее всего, с ее орга-
низационной структурой все в порядке. Как только появляется 
якорь, который начинает тормозить процессы, нужно пере-
смотреть организационную структуру. Потому что это и есть 
та основа, на которой строится весь бизнес. Кстати, в плане 
оргструктуры очень показателен пример компании «Гугл». Я, 
конечно, не знаю, как происходило на самом деле, но, исходя 

из картины, которая нам всем общедоступна из СМИ, условия 
там крайне демократичные, и вообще нет никакой формализа-
ции. Но далеко не в каждой компании, тем более такого уровня, 
такие условия вообще осуществимы. Поэтому я и говорю, что 
менеджмент – вещь персоналистичная: руководитель предо-
ставляет такие условия своим сотрудникам, в которых ему ком-
фортно работать самому. И я всегда призываю руководителей 
прислушиваться к самим себе. 
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Замочная скважина 
для руководителя

"Время и деньги большей 
частью взаимозаменяемы."
Уинстон Черчилль

Сергей МАКАРОВ

В этой статье мы поговорим 
о том, как руководителю со-
вершить выгодный обмен сво-
их денег на время сотрудников, 
используя современные ком-
пьютерные технологии.

Философия. Но не скучная
Выражение «офисный планктон» вошло в обиход с легкой руки 
писателя, нашего современника, Сергея МИНАЕВА. Однако в 
литературе внимание к проблемам «белых воротничков» не в 
новинку: этот большой класс людей описывали в разное время 
и Герберт УЭЛЛС («Война миров», 1897 г.), и Дуглас КОУПЛЕНД 
(«Поколение Х», 1991 г.), и Виктор ПЕЛЕВИН («Empire V», 2006 г.). 
Одни рассуждали о далеком будущем, другие предлагали ху-
дожественный анализ настоящего. Все эти произведения объ-
единяет осознание авторами того, что время диктует новые 
форматы социальных отношений, когда постиндустриальное 
общество (или общество информационных технологий) харак-
теризуется изменением поведения людей.
Для специалистов в области кадрового консалтинга «офисный 
планктон» - это не философская категория и не повод для иро-
нии. Любой HR-менеджер относится к «офисному планктону» с 
большим уважением, и не только потому, что эти люди являют-
ся объектом профессионального интереса. Именно  на «хруп-
ких» плечах офисных служащих лежат целые сектора экономи-
ки развитых государств. Поэтому важнейшими для кадровых 
служб становятся проблемы управления и оптимизации меха-
низмов офисных взаимодействий.
Функционирование служащих в профессиональном простран-
стве определяется многими параметрами: компетенцией, ус-
ловиями работы, спецификой деятельности и т.д. Однако все 
эти категории вместе с их носителями погружены в одну среду 
– ВРЕМЯ. Именно во времени совершаются действия, демон-
стрируются компетенции, производится полезный продукт. 
Справедливо будет сказать, что сегодня руководитель факти-
чески управляет не людьми (думаю, это сделать невозможно), 
а пытается рационально планировать их рабочее время, есте-
ственно с добровольного их согласия (трудовые договоры ведь 
никто не отменял).

Из опыта HR-консалтинга
В моей личной практике вопрос о рациональном использова-
нии рабочего времени возникает с завидной периодичностью. 
Обращения по поводу регламентации труда – едва ли не самое 
популярное деловое предложение. Компании разрабатывают 
свой собственный регламент, порой вводя временные ограни-
чения на выполнение сотрудниками отдельных функций. Но и 
это не всегда залог эффективной работы. Забавно наблюдать, 
как в каком-нибудь банке, отстояв электронную очередь, до-
тошный клиент старательно пытается воспользоваться своим 
шансом на общение с оператором и заваливает его вопросами. 
Основной интерес в это время представляет даже не клиент, 
обратившийся за услугой, а работник банка: в процессе обще-
ния его лицо меняется, на нем можно прочитать чувство все-
возрастающей тревоги. И его можно понять. Ведь на клиента 
отводится строго фиксированное количество времени, а тот 
все никак не уходит! Не уложился в регламент – санкции. Или, 
допустим, другой случай. Офис, монотонная тишина, прерыва-
емая лишь телефонными звонками и шумом оргтехники,  за-
фиксированные на мониторах взгляды… Личное пространство 
сужается до размеров cubicle (от англ.«небольшое помещение, 
кабина, отсек, кабинка для индивидуальной работы»). Иными 
словами, рабочий процесс в разгаре. Здесь создать регламент 
сложнее, а заглядывать через плечо каждому сотруднику у ру-
ководителя времени нет. Поэтому оценивается только офисная 
панорама – все сосредоточены, значит, работа идет. Но это за-
частую не так. 

Совсем немного науки
Недавно довелось провести одно исследование относительно 
рационального использования рабочего времени в компани-
ях, использующих в своей работе компьютерную технику и Ин-
тернет. 

[
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Наименование сферы деятельности
Финансовый 
менеджмент

Риэлтерская 
деятельность

Государственное 
и муниципальное 
управление

(2 отдела)

Образовательные 
услуги (2 ВУЗа)

Туризм

(2 фирмы)

Количество 
потерь
времени 
(мин.)

35 80

140
(средний 
показатель 

для двух 
организаций)

125
(средний 
показатель 

для двух 
организаций)

70
(средний 
показатель 

для двух 
организаций)

Итого (среднее значение): 90 минут

Наименование сферы деятельности
Финансовый 
менеджмент

Риэлтерская 
деятельность

Государственное 
и муниципальное 
управление

Образовательные 
услуги (2 ВУЗа)

Туризм

Количество 
потерь 
времени 
(мин.)

40 90 170

140
(средний 
показатель 

для двух 
организаций)

120

Итого (среднее значение): 112минут

Наименование сферы деятельности
Финансовый 
менеджмент

Риэлтерская 
деятельность

Государственное 
и муниципальное 
управление

Образовательные 
услуги

Туризм

Количество 
потерь 
времени 
(мин.)

60 80 130 120 100

Итого (среднее значение): 94 минуты

Наименование сферы деятельности
Финансовый 
менеджмент

Риэлтерская 
деятельность

Государственное 
и муниципальное 
управление

Образовательные 
услуги

Туризм

Количество 
потерь 
времени 
(мин.)

50 100 150 120 130

Итого (среднее значение): 110минут
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Москва 
(9 организаций)

Брянск 
(6 организаций)

Калининград 
(5 организаций)

Орел 
(5 организаций)

КОНСАЛТИНГ

СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ СЕГМЕНТ43

МАЙ 2013



«Не подумайте, что я злорадствую, но современное рабочее место в офисе 
– cubicle - даже внешне похоже на стойло крупного рогатого скота. Только 
вместо ленты с кормом перед мордой офисного пролетария стоит мони-
тор, по которому этот корм показывают в дигитальном виде. Что выра-
батывается в стойле? Ответ настолько очевиден, что вошел в идиомати-
ку самых разных языков. Человек делает деньги».
В. Пелевин «Empire V», 2006 г.

В исследовании приняли участие 25 организаций из различных 
сегментов рынка в ближайших к нам регионах, за что огромная 
благодарность моим коллегам за помощь в качественном науч-
ном сопровождении из Москвы, Брянска, Калининграда и Орла. 
Не стану утомлять читателя методологическими подробностя-
ми, сразу о результатах.
Выявленная закономерность такова: от 1,5 до 2 часов рабочего 
времени, проведенного за компьютером, сотрудники организа-
ций используют на свои личные нужды. При стандартном 8-ми 
часовом рабочем дне месячный объем организационных по-
терь составляет от 30 до 40 часов. 
40 часов работы на себя, оплаченная работодателем неделя – 
приятный бонус. 

Не правда ли!? 
Можно посчитать, что при средней заработной плате в 20 ты-
сяч рублей, работодатель теряет 5 тысяч на каждом сотруднике 
ежемесячно.
Тем не менее, наш анализ был бы не полным, если бы мы не об-
ратили внимания на отдельные закономерности, выявленные в 
этом исследовании.
Так, абсолютными лидерами по количеству потерь времени ста-
ли чиновники и работники высшей школы (средние показатели 
в исследуемых регионах по данным сферам деятельности 147,5 
минут и 126,3 минуты соответственно). Возможно, здесь мы име-
ем дело с плохим планированием и недостаточным контролем 
рабочего времени, а может быть, эти респонденты были просто 
откровеннее в своих ответах.
Наиболее рационально используют рабочее время своих со-
трудников в учреждениях, занимающихся финансовым ме-
неджментом (средний показатель в исследуемых регионах 
по данной сфере деятельности 46,3 минуты). Объяснить такой 
результат просто. Банки, обладая ресурсными возможностями, 
активно вкладывают средства в работу с персоналом. Time-
management в этой отрасли связан с разработкой детальных 
временных регламентов и концентрируется в основном в долж-
ностях, ориентированных на непосредственную работу с кли-
ентами. Однако, результат налицо: банки – лидеры по бережно-
му отношению к рабочему времени.
Полученные данные в других сферах можно связать с уровнем 
кадровой работы. Относительно небольшие по числу сотрудни-
ков фирмы традиционно экономят на работе с персоналом. HR-
management в них выражается в формальном ведении личного 
дела сотрудника, и то в лучшем случае.
Представленные результаты и результаты аналогичных ис-
следований оставляют открытым вопрос о рациональном ис-
пользовании рабочего времени, о действиях, которые нужно 
предпринять, чтобы добиться большей эффективности своих 
сотрудников.
Попытаемся на них ответить.

Традиционная проблема выбора
«Newworld.Newpossibilities», – утверждает реклама. И действи-
тельно, ответ на вопрос рационального использования ра-
бочего времени находится в сфере высоких технологий. Эти 
решения достаточно разнообразны, и находятся в плоскости 
создания специальных программ. Контролирующие программ-
ные оболочки, установленные на компьютеры сотрудников, 
дают возможность руководителю в любой момент времени 
получать информацию о том, как сотрудник расходует органи-
зационные ресурсы, главный из которых – ВРЕМЯ. Причем не 
обязательно находиться в офисе, получить информацию можно 
и с мобильного устройства из любой точки мира, просматривая 
отчеты, всегда держать руку на пульсе. На рынке представлено 
достаточно большое количество предложений. Наиболее из-
вестные из них: Офис МЕТРИКА, СТАХАНОВЕЦ, СППУР Управле-
ние Рабочим Временем, NeoSPY 4.1 PRO,  Workview,  Yaware. 
Есть только один немаловажный критерий – этика организаци-
онных отношений. Большинство разработчиков полагают, что 
установка такой программы должна быть тайной для сотрудни-
ков. Мол, мы смотрим, а вы не знаете. Это напоминает подгляды-
вание, и, безусловно, не способствует сплочению коллектива. 
Как-то в одной крупной компании, работающей в сфере энерге-
тики, представитель службы по управлению персоналом сказал 
мне по секрету, что они установили программу регламентации 
рабочего времени, только это – тайна. Буквально через несколь-
ко минут в курилке два сотрудника уже обсуждали новость о 
том, что теперь «Большой Брат» смотрит за ними и нужно бы 
стать повнимательнее. В результате вся задумка превращается 
в «секрет Полишинеля», а головы сотрудников забиты мыслями 
совсем не о работе.
А значит, следует не забывать, что «офисный планктон» – это жи-
вые люди!

СПРАВКА
Число замещенных рабочих мест субъектов малого и среднего 
предпринимательства по видам экономической деятельности 
(в процентах к итогу):
1. Оптовая и розничная торговля; ремонт автотран-
спортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предме-
тов личного пользования – 56,7%;
2. Добыча полезных ископаемых; обрабатывающие 
производства; производство и распределение электроэнергии, 
газа и воды – 8,9%;
3. Транспорт и связь – 8,8%;
4. Сельское хозяйство, охота и лесное хозяйство – 7,5%;
5. Операции с недвижимым имуществом, аренда и 
предоставление услуг – 7,3%;
6. Прочие виды экономической деятельности – 5,5%;
7. Гостиницы и рестораны – 3,0%;
8. Строительство – 2,3%
Источник: Росстат
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КОНТАКТОВ

ДЕЛОВОЙ ТРЕНИНГ

«Смоленский бизнес-клуб»
Регистрация 

и подробности
на сайте: 

http://www.smolbizclub.ru/
и по телефону: 46-00-23

В мае 
в Смоленске

Строим социальную 
сеть и обмениваемся 

контактами






